
 

 

COMISSÃO TEMPORÁRIA DE ACESSIBILIDADE do CAU/SP 

CTA CAU/SP 

RELATÓRIO CONCLUSIVO DAS ATIVIDADES 
 

PERÍODOS DE VIGÊNCIAS 

I. 1º./Maio a 31/Dezembro/2021 
II. 03/Janeiro a 29/Abril/2022 

 

MEMBROS TITULARES 

1. Arq. Urb. Dra. Maria Alice Gaiotto (Conselheira Titular CAU/SP, Coordenadora); 
2. Arq. Urb. Dra. Maria Ermelina Brosch Malatesta (Cons. Suplente, Coord. Adjunta); 
3. Arq. Urb. Ms. Daniel Passos Proença (Conselheiro Titular CAU/SP); 
4. Arq. Urb. Ms. Silvana Serafino Cambiaghi (Especialista convidada) 
5. Arq. Urb. Mel Gatti de Godoy Pereira (Especialista convidada) 
6. Arq. Urb. Dr. José Antonio Lanchotti (Especialista convidado); 
7. Musicista, Prof.a Sandra Ramalhoso (Especialista convidada) 
 

ASSESSORIAS TÉCNICAS 

1º. PERÍODO: Brandon Rodrigues Silva Gonzalez 
2º. PERÍODO:  Victoria Cristina Pedroneiro Machado 
 

1º. PERÍODO: CRIAÇÃO E APROVAÇÃO DA CTA CAU/SP  
● Deliberação Plenária DPOSP n. 0401-04/2021; de 29 de Abril/2021 
● Origem: Conselho Diretor do CAU/SP;  
● Aprovação: 29 de Abril/2021, durante a 4ª. Reunião Ordinária da Plenária; 
● Votação: 71 a favor (dos 76 Conselheiros aptos a votar, 05 estavam ausentes); 
 

2º. PERIODO: PRORROGAÇÃO 
● Deliberação Plenária nº 0456-07, de 16 de dezembro de 2021 
● Origem: Conselho Diretor do CAU/SP. 
 

JUSTIFICATIVAS PARA A CRIAÇÃO 
 

● Considerando a promulgação da Lei 13.146/2015 também denominada, Lei Brasileira de 
Inclusão, que apesar de sua denominação trata de muitos assuntos referentes à atuação 
profissional de arquitetos e urbanistas, em especial no seu § 1º do art. 56 definindo que 
em todo projeto ou obra as entidades de fiscalização profissional das atividades de 
Engenharia, Arquitetura e correlatas, ao anotarem a responsabilidade técnica de projetos, 
devem exigir a responsabilidade profissional declarada de atendimento às regras de 
acessibilidade.  

● Considerando que para a aprovação, licenciamento ou a emissão de certificado de projeto 
executivo arquitetônico, urbanístico e de instalações de equipamentos temporários ou 
permanentes e para o licenciamento ou a emissão de certificado de conclusão de obras 
ou de serviços, deve ser atestado o atendimento às regras de acessibilidade.  



 

 

● Considerando que todo o normativo referente a Uso e Ocupação do Solo dos municípios 
do Estado de São Paulo, deve ser adequado à Lei Brasileira de Inclusão, a saber: planos 
diretores municipais, códigos de obras e posturas, planos diretores de transporte e 
trânsito, planos de mobilidade urbana, planos de habitação, e planos de preservação de 
sítios históricos, assim como as atividades de fiscalização e imposição de sanções e as 
normas referentes à prevenção contra incêndio.  

● Considerando que o art. 55 da referida Lei determina que a concepção e a implantação de 
projetos que tratem do meio físico deverão ter como regra o “Desenho Universal”.  

● Considerando que as determinações da Lei 13.146/2015 trazem reflexos à formação do 
arquiteto e urbanista no que se refere à capacitação para o futuro profissional assumir as 
responsabilidades que a Lei lhes imputa.  

● Considerando que toda essa responsabilidade recai sobre o profissional arquiteto e 
urbanista, tanto naqueles já formados e atuantes na profissão quanto naqueles que estão 
em processo de formação.  

● Considerando que ao CAU/SP cabe a adoção de ações que visem atender às demandas 

advindas da área, atuando proativamente nas representações, interação com órgãos 

públicos, difusão do conhecimento e divulgação. 
 

COMPETÊNCIAS E OBJETIVOS DA CTA CAU/SP 
 

● Propor ações de difusão da Acessibilidade;  
● Propor ações que visem promover a participação de arquitetos e urbanistas no 

desenvolvimento de conceitos do desenho universal nos projetos, planejamento e 
desenvolvimento de políticas públicas, legislação e Normas Técnicas;  

● Propor a discussão do tema da acessibilidade, inclusão social e conceitos do desenho 
universal nas interfaces da atuação de arquitetos e urbanistas nas áreas da habitação de 
interesse social, patrimônio cultural, desenho urbano, dentre outros, em sintonia com as 
demais Comissões que tratem de temas correlatos. 

● Propor o estabelecimento de convênios com órgãos públicos para a capacitação de 
pessoal e apoio técnico relativos à acessibilidade;  

● Elaborar minutas de projeto de lei sobre temas relacionados à acessibilidade;  
● Assessorar a Presidência e as Comissões Ordinárias, Especiais e Temporárias nos assuntos 

relacionados à Acessibilidade; e  
● Elaborar e submeter ao Conselho Diretor do CAU/SP relatório sobre as atividades 

desenvolvidas no período. 
 

PLANOS DE AÇÃO 

I. 1º. PERÍODO: 1º./Maio a 31/Dez./2021 
 

Considerando o Plano de Ação e Orçamento com Planejamento Estratégico do CAU/SP, para 
o exercício de 2021, que passou por reprogramação, em setembro p.p; no âmbito de suas 
competências e objetivos, a CTA planejou as seguintes atividades: 

1. REUNIÕES 
● Ordinárias mensais;  
● Extraordinárias, sob demanda;  
● Técnicas por convocação, sob demanda; 

 



 

 

2. AÇÕES PLANEJADAS 
2.1 Elaborar material para difusão do conceito de acessibilidade, desenho universal e 

inclusão social. Discussão e definição de estratégia para realização das ações dirigidas aos 
arquitetos e à sociedade. 

● Resultados esperados: Informar aos arquitetos e urbanistas sobre a aplicação dos conceitos de 
acessibilidade, desenho universal e inclusão social em sua atividade profissional. Ações de 
melhoria acerca dos referidos temas. 

2.2 Estabelecer e/ou manter convênios com Secretarias Municipais e Estaduais, e demais 
Conselhos Profissionais. Alinhar com os convênios firmados, conforme planos de 
trabalhos, visando ampliar o conhecimento sobre o tema, bem como verificar o universo 
dos profissionais com deficiência e suas necessidades. 

● Resultados esperados: Permitir aos arquitetos e urbanistas a melhoria nos projetos e ações do 
tema Acessibilidade, Desenho Universal e Inclusão Social, conforme convênio e a universalização 
do acesso ao sistema SICCAU dos profissionais com deficiência. 

2.3 Apoio Institucional referente à LBI - Lei Brasileira de Inclusão. Alinhamentos conforme o 
apoio solicitado, visando a prática da acessibilidade, desenho universal e inclusão social. 

● Resultados esperados: Permitir aos arquitetos e urbanistas a melhoria nos projetos e ações do 
tema Acessibilidade, Desenho Universal e Inclusão Social, com o apoio do CAU/BR. 

2.4 Roda de Conversa – “Diversidade Humana e Arquitetura” - UIA 2021 
Obs. Evento Virtual, cuja participação estaria condicionada a convites da Presidência do CAU SP 
e/ou de Comissões afins ao tema, e/ou organizadores do Congresso. 

2.5 Eventos previstos no Plano de Trabalho do Termo de Cooperação Técnica com a SMPED: 
● Objetivo: divulgar as normas e práticas vigentes sobre acessibilidade e desenho universal 
● Resultados esperados: Permitir aos arquitetos e urbanistas a melhoria da qualidade dos projetos 

e ações referentes aos temas propostos. Garantir o cumprimento da legislação e das normas 
vigentes. Consolidar na cultura do CAU o conceito de inclusão. 

o Evento 1 (virtual) - “Desenho Universal, o novo rumo para a Arquitetura 21” 
o Evento 2 (virtual) - "Desenho Urbano Inclusivo"  
o Evento 3 (virtual) - "Afinal, o que é esse tal de Desenho Universal?" 

2.6 Reprogramação orçamentária/2021: incluída proposta de evento, para ser realizado em 
2022, sobre a “Acessibilidade e os 17 ODS da ONU” 

● Resultados esperados: Seminário introdutório, para iniciar os debates dos assuntos a serem 
pautados na UIA/2023, que acontecerá em Copenhague, sobre o envolvimento do Arquiteto e 
Urbanista com os 17 ODS. Assim, pretende-se debater a inter-relação do trabalho profissional com 
a acessibilidade e a aplicação do Desenho Universal nos desafios da ONU. 

 
3. AÇÕES REALIZADAS 

 

1. REUNIÕES 
 

1.1 Sete Ordinárias (RO) - Virtuais (plataforma Teams) - das 9h às 13h: 
 

1ª. RO - 19/05/2021 
Principais assuntos tratados 

✔ Apresentação dos Membros. Sendo que todos estavam presentes, contando, também, 
com a participação da Suplente de Conselheiro, Maria Do Carmo Cassani Lopes Soeiro; 

✔ Aprovação do Calendário das Reuniões Ordinárias (Junho a Dezembro/2021); 
✔ Início da Revisão do Plano de Ação: 
o As ações do plano são individual e ordenadamente levadas a debate entre os membros, que 

expõem seus pontos de vista, ocasionalmente, propondo sugestões ao assunto; 



 

 

o É discutida a ideia de se realizar evento para levantamento de censo a respeito do número de 
profissionais de arquitetura e urbanismo com deficiência no CAU/SP e no CAU/BR.  

o Sugere-se o uso de selo de verificação de acessibilidade no site do CAU/SP. Cita-se o caso de 
municípios que implementaram políticas de acessibilidade em calçadas, medidas que serviram 
como base e exemplo para que se pudesse exigir de toda a cidade o cumprimento de ações de 
inclusão; 

o Ocorrem alterações no texto do plano de ações, tornando a redação mais clara e adequada. 
 

Comunicados 

● Participação da Presidente, Catherine Otondo, na live do dia 14/05, das 19h às 20h30, 
realizada pela CPA (Comissão Permanente de Acessibilidade), onde o CAU/SP renovou 
Protocolo de Intenções com a SMPED, da Prefeitura de São Paulo, para promover 
acessibilidade e Desenho Universal; 

● Quanto às reuniões, permanecem virtuais até que o Plano São Paulo sofra alterações no 
sentido de possibilitar agrupamentos presenciais. Há propensão de que sejam efetuadas 
reuniões híbridas para as comissões permanentes (ordinárias e especiais), a partir de 
junho, contudo sem mais detalhamentos, por ora, sobre como se darão; 

● Para viabilizar o Termo de Cooperação Técnica do CAU/SP e Secretaria Municipal da 
Pessoa com Deficiência da Prefeitura da Cidade de São Paulo, será necessário anexar 
Plano de Trabalho, visando a difusão da Acessibilidade, promoção e participação de 
Arquitetos e Urbanistas no desenvolvimento de conceitos do Desenho Universal nos 
projetos no Município de São Paulo. Silvana e Mel ficaram responsáveis pela revisão e 
apresentação do Plano de Trabalho, na próxima reunião ordinária; 

● A título de aconselhamento à gestão do CAU/SP, em decorrência da atuação nos conselhos 
de acessibilidade dos municípios que requerem representação do CAU/SP, conforme 
decreto aplicável ao caso, antes desta primeira reunião ordinária, houve necessidade de 
se tomar decisões acerca das indicações para composição dos seguintes colegiados: 

o Recondução de representantes ao CPA São Paulo: Titular: Arq. Urb. Silvana Cambiaghi / Suplente: 
Arq. Urb. Mel Gatti de Godoy 

o CPA Santos: Titular: Conselheiro Arq. Urb. Daniel Passos Proença / Suplente: Coord. do Escritório 
Descentralizado de Santos, Arq. Urb. Fernanda Faria Meneghello. 
 

2ª. RO - 16/06/2021  
Principais assuntos tratados 

✔ Leitura, discussão e aprovação da Súmula da 1ª Reunião Ordinária (19/05/2021) e da 1ª. 
Reunião Extraordinária (09/06/2021), cujos arquivos seguem para publicação no Portal 
da Transparência. 

✔ Apreciação da revisão e aprovação de Plano de Trabalho, para viabilizar o Termo de 
Cooperação Técnica do CAU/SP e SMPED/São Paulo/SP: 

o Mel compartilha arquivo de PT, apresentando o documento e seus pontos, como dados cadastrais, 
proposta de trabalho, resultados esperados, dentre outros. O assunto é acompanhado pela 
coordenadora da Secretaria Geral de Órgão Colegiados, Renata Gonçalves, que elucida 
questionamentos técnicos ao longo do encontro; 

o Renata sugere que o plano de trabalho, após aprovado, seja encaminhado por intermédio de 
Memorando à SGO, seguindo posteriormente aos setores jurídico e financeiro para conferência; 

o Por unanimidade, é aprovado o Plano de Trabalho. 

✔ Apreciação da revisão e aprovação do Plano de Ação da CTA CAU/SP, para o período de 
sua vigência: 



 

 

o Coordenadora, Maria Alice, inicia a apresentação, dispondo sobre as ações e os aspectos técnicos 
das tarefas, como reuniões ordinárias e extraordinárias, realização de palestras etc, bem como o 
formulário de eventos; 

o Por sugestão de Daniel Proença, retifica-se o descritivo de ações para melhor adequação à 
realização das atividades; 

o Por unanimidade, é aprovado o Plano de Ação. 

✔ Início da formatação de Formulário de Pesquisa sobre prováveis limitações físicas 
(auditivas, visuais e motoras) dos Arquitetos e Urbanistas do Estado de São Paulo, para 
compor o futuro Censo do CAU/SP: 

o Sandra Ramalhoso apresenta o formulário e membros debatem sobre as questões dispostas, 
ocasionalmente propondo melhorias ao documento; 

o Ressalta-se que o formulário em questão será disposto ao CAU/BR, não somente ao CAU/SP; 
o Ao longo da discussão, membros relatam experiências no magistério em relação a limitações de 

alunos, sendo citado o exemplo de estudantes com daltonismo 
 

Assuntos retirados de Pauta 
▪ Início das discussões para prováveis compatibilizações de ações com outras Comissões 

do CAU/SP 
o Motivo: ausência justificada da Relatora, Coordenadora Adjunta, Maria Ermelinda. 
 

Comunicado 
● Lanchoti observa que a fonte textual utilizada na redação das Súmulas, qual seja Times 

New Roman, tem potencial de causar dificuldade de leitura em indivíduos com dislexia, 
em razão de ser guarnecida com pequenos traços horizontais nas extremidades das letras, 
denominados ‘serifas’. Assim, propõe que a fonte padrão seja alterada, sugerindo que o 
assunto proceda à Presidência do CAU/SP, para que seja observado na redação dos 
documentos em geral. Após, relata que irá elaborar Memorando acerca da questão. 

 

3ª. RO - 28/Julho 
Principais assuntos tratados 

✔ Leitura, discussão e aprovação da Súmula da 2ª Reunião Ordinária: 16/06/2021, cujo 
arquivo segue para publicação no Portal da transparência; 

✔ Deliberação 082/2021-CEP-CAU/SP - Contribuições sobre atividades técnicas na 
Resolução CAU/BR nº 21/2012, para análise e manifestação, até 20/08/2021; 

o Maria Alice inicia a leitura da Deliberação aos presentes. 
o Membros fazem colocações pertinentes e expõem seus pontos de vista acerca do assunto.  
o Levantam-se pontos como a dificuldade de registro de atividades realizadas, dentre outros 
o As considerações da CTA serão enviadas até a data acima. 

✔ Início das discussões sobre as prováveis compatibilizações de ações da CTA com outras 
Comissões do CAU/SP: 

o A pauta conta com a participação da analista técnica do CAU/SP, Francine Derschner, que elucida 
questionamentos técnicos sobre os andamentos do trabalho; 

o A coordenadora adjunta, Maria Ermelina, apresenta o documento, procedendo à leitura aos 
membros e a esclarecimentos sobre pontos do texto; 

o Ao longo do andamento da pauta, são feitas correções e alterações na redação do documento, a 
exemplo da inserção do termo ‘inclusão’ ao lado de ‘acessibilidade’ dentre outros aditamentos; 

o Francine orienta que o Memorando seja encaminhado às demais Comissões, sob forma de minuta, 
com intuito de identificarem quais ações guardam relação com a CTA em termos de 
compatibilidade e, paralelamente, a Acessibilidade seguiria as discussões referentes à tarefa; 



 

 

o Ao final da reunião, o Memorando nº 001/2021, à Presidência do CAU/SP: “Acessibilidade e sua 
transversalidade com outras Comissões do CAU/SP”. Revisado, é disposto aos membros que 
aprovam a redação do documento. 

✔ Extra Pauta: Proposta de alteração de fonte nos documentos do CAU por Lanchoti: 
o A partir de documento elaborado pelo membro relator, são feitas retificações no texto, 

estendendo a abrangência da aplicabilidade do proposto; 
o A CTA manifesta-se, positivamente, sobre o exposto, aprovando o documento; 
o A pauta será encaminhada à Presidência do CAU/SP por intermédio do Memorando nº 002/2021 

à Presidência do CAU/SP: alteração de fonte textual nos documentos do CAU/SP. 

 
Assuntos retirados de Pauta 
▪ Em continuidade: formatação de Formulário de Pesquisa 
o Motivo: adiado por ausência justificada da Relatora, Sandra Ramalhoso. 

▪ Evento 1: Palestra “Desenho Universal, o novo rumo para a Arquitetura 21”  
o Motivo: Programação, data, horário, meios de divulgação, etc, obstados, devido à falta de 

assinatura no Termo de Cooperação com a SMPED, logo, prejudicando o alinhamento de todas as 
proposições. 

▪ Nota para divulgação: “O ensino do Desenho Universal na Arquitetura e Urbanismo”.  
o Motivo: A CTA resolveu postergar a discussão do assunto. 

 

Comunicados 
● Mel, em conversa com a Dra. Adile Maria Delfino Manfredini, representante da Secretaria 

Municipal da Pessoa com Deficiência da Prefeitura de São Paulo – SMPED - São Paulo/SP, 
informou que foram aceitos os eventos propostos no PT, para lastrear a renovação do 
Termo de Cooperação Técnica daquela Secretaria com o CAU/SP. Para tal, a SMPED 
solicitou envio do PT e demais documentos com detalhamentos dos eventos, bem como 
assinatura do Termo de Cooperação. Sendo que, após os trâmites legais, a Secretaria 
sugere uma nova reunião, para alinhamentos finais com o Setor de Eventos da SMPED. 

o Encaminhamento: solicitar à gestão do CAU SP enviar para a SMPED a assinatura do Termo de 

Cooperação com as atividades propostas e aceitas do PT. 

● Sobre o assunto supracitado: a Coordenadora, Maria Alice, informa que, segundo a SGO, 
o PT está sob análise da Coordenação de Convênios, Parcerias e Editais do CAU/SP. Para 
as próximas semanas está prevista reunião com a CTA, visando o alinhamento da proposta. 

● Participações da Coordenação em reuniões remotas: 
o Em 21/06 – 1ª. Reunião de Coordenadores de Comissões do CAU/SP, com os principais 

assuntos tratados: 
✔ Apresentação dos PA de cada comissão, visando a integração das ações do CAU/SP, com 

destaque para a constante revisão do PA da Comissão; 

✔ Pesquisas do CAU/SP – CCOM, CEF, CPUAT 

o Em 02/07/2021 – Webinário da CCOM CAU/SP: 
✔ Apresentação de atividades desenvolvidas pela Equipe Técnica de Comunicação; 

✔ Informações sobre futura pesquisa do CAU/SP junto aos arquitetos e urbanistas do Estado de 

SP. Sendo que, da parte desta CTA foi comunicado que está sendo elaborado um formulário 

com perguntas sobre as prováveis limitações físicas destes profissionais, sob responsabilidade 

de Sandra e Silvana. 

o Em 27/07 - 2ª. Reunião dos Coordenadores de Comissões do CAU/SP, com os seguintes 

assuntos tratados: 
✔ Apresentação do Relatório de Gestão dos seis últimos meses, que passará pela apreciação da 

Plenária, em 26/agosto;  



 

 

✔ Setembro: previsão de reformulação do Plano de Ação/2022, no qual devem ser propostas 
atividades, visando a continuidade desta CTA; 

✔ Estudo de compatibilização das ações propostas pelas Comissões do CAU/SP, sob 
responsabilidade da Analista Técnica, Francine Derschner, encarregada da organização e 
suporte técnico às Comissões Especiais,  
 

● Outras atividades da Coordenação: 
o Em 05/07/2021 – após a reunião de 02/07, preenchimento de formulário online: 

“Levantamento de Informações Unificadas CAU/SP”; 

● Indicação de representantes do CAU/SP nos seguintes colegiados municipais: 
o Conselho Permanente de Acessibilidade de Americana 

● Titular: Arq. Urb. Luciana Rando 

● Suplente: Coordenadora do Escritório Descentralizado de Campinas do CAU/SP, Arq. Urb. 

Cinthia Ongaro Monteiro de Barros; 

o Comissão Multisetorial de Sorocaba, para realização de estudos técnicos, avaliação, definição e 

padronização das calçadas municipais 

● Titular: Conselheira Suplente Maria do Carmo Lopes Soeiro; 

● Suplente: Conselheira Suplente Teresinha Debrassi 
 

4ª. RO - 18/Agosto 
Principais assuntos tratados 

✔ Leitura, discussão e aprovação da Súmula da 3ª Reunião Ordinária: 28/07/2021, cujo 
arquivo segue para publicação no Portal de Transparência; 

✔ Em continuidade: debate sobre a Deliberação 082/2021-CEP-CAU/SP, para envio de 
contribuições sobre atividades técnicas na Resolução CAU/BR nº 21/2012, até 
20/08/2021. 

o Membros iniciam discussão acerca do tema. A coordenadora, Maria Alice, realiza leitura da 
Resolução aos participantes; 

o Mel salienta a necessidade de inclusão, na seção de conceitos da Resolução, de referências a 
adequações de Acessibilidade em conformidade com a legislação vigente.  

o A coordenadora adjunta, Maria Ermelina, destaca o item 5.7 da Resolução em vigor; 
o Silvana sugere inserção de subitem 5.7.1, conforme segue no grupo 5. Atividades especiais de 

arquitetura e urbanismo; 5.7- Laudo Técnico, inserir subitem 5.7.1: “Laudo atestando o 
atendimento às regras de acessibilidade quando da execução de obras licenciadas em espaços 
públicos e privados”; 

o Tal observação será informada via mensagem de e-mail, junto a outras sugestões pertinentes. 

✔ Em continuidade: formatação de Formulário de Pesquisa sobre prováveis limitações 
físicas (auditivas, visuais e motoras) dos Arquitetos e Urbanistas: 

o Sandra apresenta o formulário, indicando as alterações ocorridas e consultando os membros;  
o São feitos ajustes para adequação. Sendo o formulário aprovado por unanimidade; 
o Será elaborado Memorando para encaminhar o assunto junto ao formulário. 

✔ Evento 1: Palestra “Desenho Universal, o novo rumo para a Arquitetura 21” - Sugestões: 
programação, data, horário, meios de divulgação, etc. 

o Silvana propõe os seguintes palestrantes, especializados em ensino do Desenho Universal: Profa. 

Zilza (Ceará) e Prof. Ricardo Gomes (EUA -Universidade São Francisco). Sendo que, com a 

professora, ela mesmo se propôs ao primeiro contato. Já, com o Professor, deve ser pesquisada a 

possibilidade de tradução simultânea, do inglês para o português, entre outras necessidades, para 

viabilizar participações internacionais;  



 

 

o Mel se propõe a elaborar uma primeira formatação do evento, a ser apresentada na próxima 

reunião da CTA; 

✔ Extra Pauta: Sugestão da Coordenadora Adjunta, Maria Ermelinda, para elaboração de 
Manifesto ao recente depoimento do atual Ministro da Educação, sobre a participação 
de crianças com deficiência nas salas de aula: 

o Devido ao adiantado da hora, a proponente prontificou-se a elaborar um texto, que deverá ser 

apreciado pela Comissão, em grupo de WhatsApp, até que esteja condizente para a formatação 

de um Memorando a ser enviado para apreciação e aprovação do Conselho Diretor do CAU/SP, 

visando ampla divulgação nas mídias sociais por este CAU/UF e, quiçá, pelo CAU/BR. 
 

Assunto retirado de Pauta 
▪ Início: reformulação do Plano de Ação e orçamento com planejamento estratégico/2022; 
o Motivo: Andamento postergado em razão do tempo. 

 

Comunicados da Coordenação da CTA 
● Sobre o Termo de Convênio do CAU/SP com a SMPED: no dia 21/07, às 11h37, foi enviado 

e-mail para SGO, solicitando informações sobre os encaminhamentos para viabilização do 
mesmo, cuja resposta chegou hoje, aos cuidados do Brandon, do qual, às 10h20, informa: 
"sobre o plano de trabalho, está em análise da coordenação de convênios, parcerias e 
editais; estão sendo feitos contatos com a secretaria da prefeitura e; nas próximas 
semanas devemos marcar com a Maria Alice reunião para tratar dos encaminhamentos e 
detalhamentos do plano de trabalho"; 

● Memorando nº 001/2021, à Presidência do CAU/SP: Acessibilidade e sua 
transversalidade com outras Comissões do CAU/SP – Encaminhamento à SGO. No 
aguardo das devolutivas, para elaboração de propostas, visando o aprimoramento de 
ações e a continuidade da CTA, em 2020. 

● Memorando nº 002/2021 à Presidência do CAU/SP: alteração de fonte textual nos 
documentos do CAU/SP - Sugestão: fonte Calibri, n. 12, parágrafo recuado à esquerda e 
não justificado, visando facilitar o entendimento do texto pelas pessoas com dislexia e 
também às não disléxicas, que possuem dificuldades para leitura. Encaminhamento para 
distribuição pela SGO. 

 

5ª. RO - 22/Setembro 
Principais assuntos tratados 

✔ Leitura, discussão e aprovação da Súmula da 4ª Reunião Ordinária (18/08/2021), e 2ª. 
Extraordinária (13/09/2021), cujos arquivos seguem para publicação no Portal de 
Transparência; 

✔ Reprogramação do Plano de Ação/2021: análises, manifestações e aprovação do Plano 
de Ação/2022; 

o A coordenadora, Maria Alice, conduz a relatoria, consultando os membros sobre exclusão, inclusão 
e correção de atividades no arquivo do Plano de Ação.  

o Os membros expõem seus pontos de vista, justificando seus posicionamentos sobre as ações; 
o Após o preenchimento do documento em reunião, o arquivo será disponibilizado aos membros 

para conferência, seguindo ao Planejamento dentro do prazo de entrega; 

o PA/2022 enviado para a Equipe de Planejamento em 24/09/2021. 
✔ Extra Pauta: Compatibilizações e participação de membros da CTA em eventos 
o Daniel relata fazer parte da Comissão de Relações Institucionais – CRI CAU/SP -, e que tal Comissão 

deverá realizar dois eventos, ainda este ano, previstos no Plano de Ação. O primeiro trata-se do 
“Capacita”, com data para 20, 21 e 22 de outubro, na cidade de Marília. A respeito deste evento, 



 

 

a CRI solicitou participação de membro da CTA, por intermédio de Memorando, para compor a 
mesa e ministrar palestra no dia 21.  

o Leitura e debate sobre o Memorando n. 05 da CRI CAU/SP, referente à indicação de palestrante 
sobre Acessibilidade e Inclusão Social, em 21/10/2021, às 20h, em Marilia”. Sendo o 1º. Indicado, 
aprovado com aceite do Especialista, José Antonio Lanchoti. A 2ª. indicada/substituta em caso de 
imprevistos com o 1º., aprovada com aceite da Especialista, Mel Gatti de Godoy Pereira; 

o Leitura e debate sobre o Memorando n. 06 da CRI CAU/SP, referente indicação de palestrante 
sobre Acessibilidade e Inclusão Social, em 18/11/2021, às 11h, durante o “CAU Presente nos 
Municípios”, em Araçatuba (17/18/19/Nov./2021). Sendo o 1º. Indicado, aprovado com aceite do 
Especialista, José Antonio Lanchoti. A 2ª. indicada/substituta em caso de imprevistos com o 1º., 
aprovada com aceite da Especialista, Mel Gatti de Godoy Pereira; 

o Em ambos os eventos, os palestrantes desta Comissão abordarão as normas de acessibilidade; 
o Maria Alice sugere que o material a ser apresentado nas palestras passe por aprovação da CTA e 

que sejam incluídos slides sobre o CAU. O tempo previsto de apresentação é de 50 minutos.  
o O material deverá ser elaborado pelos palestrantes indicados; 
o Sobre o Memorando propondo compatibilização de ações entre Comissões, a CRI manifestou 

interesse em dar prosseguimento aos trabalhos conjuntos com a CTA, em 2022. 
 

Assuntos retirados de Pauta 
▪ Aprovação do Memorando n. 04: Formulário de Pesquisa, junto aos Arquitetos e 

Urbanistas do Estado de São Paulo 
o Motivo: por conta de o formulário não ter sido enviado à equipe de suporte. 

✔ Programação do Evento 1 – Palestra: “Desenho Universal, o novo rumo para a 
Arquitetura 21” 

o Motivo: trata-se de evento em parceria com a SMPED-São Paulo/SP, ainda na dependência de 
assinatura no Termo de Cooperação Técnica com o CAU/SP. 
 

Comunicados 
● Mel informa que participará de evento realizado pela Secretaria Municipal de Assistência 

Social e da Pessoa com Deficiência e Cidadania de Campinas, como palestrante convidada. 
O assunto abordado pela conselheira será a acessibilidade residencial multifamiliar. O 
evento ocorrerá no dia 28 de setembro, das 10h às 12h, presencial e online. A membro 
solicita permissão dos conselheiros para comentar sobre a CTA em sua fala na palestra. 
Permissão concedida; 

● Maria Alice informa que algumas Comissões do CAU/SP responderam à CTA sobre o 
memorando, tratando da transversalidade de ações. A CTED solicita reunião entre 
coordenadores para alinhamento das ações de compatibilização para o ano de 2022. 
Demais membros, ainda que não sejam coordenadores, poderão participar. A data da 
reunião será acordada. 

 

6ª. RO - 20/Outubro 
Principais assuntos tratados 

✔ Leitura, discussão e aprovação da Súmula da 5ª. Reunião Ordinária (22/09/2022); cujo 
arquivo segue para publicação no Portal de Transparência; 

✔ Apreciação e aprovação, por unanimidade, do material de palestra técnica sobre Norma 
de Acessibilidade, elaborado pelo indicado a representar a CTA, em Marília/SP, durante 
o “CAU no Território Paulista” / CAPACITA, em 21/10/2021; 

o Lanchoti expõe as questões que levou em consideração para elaborar o material, organizado em 
slides, que será apresentado em estrutura de tópicos, abordando, dentre outros assuntos, a 
legislação em vigor, pontos positivos e negativos presentes nas normas; 



 

 

✔ Evento 1: Palestra “Desenho Universal, o novo rumo para a Arquitetura 21” Sugestões: 
programação, data, horário, meios de divulgação, etc 

✔ Lanchoti argumenta sobre a necessidade de se promover palestras a respeito de Desenho 
Universal com intuito de informar a estudantes e arquitetos e urbanistas sobre o conceito do que 
vem a ser, de fato, desenho universal, uma vez que o termo frequentemente é confundido como 
sendo uma disciplina que lida com 
Desenho, propriamente dito, dentre outras problemáticas; 

✔ Apreciação e debate sobre o Memorando Nº 010/2021 – CEF CAU/SP: “Divulgação e 
Contribuições para o Site: Ensino e Formação”, com o qual a CTA pretende colaborar de 
acordo com suas especificidades, principalmente, em relação à obrigatoriedade do ensino 
do Desenho Universal nos cursos de Arquitetura e Urbanismo do Brasil; 

✔ Extra Pauta: Termo de Cooperação SMPED e CAU/SP 
o A coordenadora de Convênios e Parcerias do CAU/SP, Paula Corrente, apresenta a situação atual 

do Plano de Trabalho, com a proposta do Termo de Cooperação Técnica do CAU/SP e SMPED; 
o Discute-se sobre a vigência do Termo de Cooperação. A princípio, firma-se a data inicial de 

dezembro de 2021 e término em julho de 2024 (duração de 30 meses), coincidindo com o fim do 
primeiro semestre da gestão administrativa subsequente do CAU/SP; 

o A redação de certos itens é alterada para melhor adequação aos objetivos da Comissão. 
 

Assuntos retirados de Pauta 
▪ Devolutivas sobre as prováveis compatibilizações de ações da CTA com outras Comissões 

do CAU/SP 
o Motivo: o item fica condicionado às informações que seriam repassadas em reunião. Se for o caso, 

o assunto será tratado em reunião extraordinária, conforme a necessidade. 
▪ Revisitação ao Plano de Ação/2021: Análises, realizações e início do Relatório Final da 

Comissão, que deverá ser enviado em Dez./2021 
Motivo: falta de tempo hábil para tal finalidade. 

 

Comunicados 
● Em virtude da impossibilidade da coordenação, bem como da adjunta, comparecer à 

reunião presencial, devido à situação climática da data e por fazer parte do grupo de risco 
em relação à contaminação por Covid-19, Maria Alice informa que, hoje, em reunião 
remota com o setor Financeiro deste Conselho acontecerá a devolutiva do Planos de Ação 
da CTA/2022. Entretanto, assim que tiver notícias sobre o tratado sobre os Planos de Ação, 
poderá ser agendada Reunião Extraordinária com a Comissão, se for o caso;  

● Sobre o PA/2022, Daniel, que também participa da CPFi, informa que poderão acontecer 
cortes nos orçamentos das Comissões, por causa de superávit no corrente ano. 

● Maria Alice informa que ministrará palestra sobre “Ética nas mídias digitais”, também, 
pretendo falar sobre acessibilidade digital. O evento será on line, das 10 às 12h, na próxima 
sexta-feira, dia 22, em Sorocaba; 

 

7ª. RO - 17/Novembro 
Principais assuntos tratados 

✔ Leitura, discussão e aprovação da Súmula da 6ª. Reunião Ordinária (20/10/2021); cujo 
arquivo segue para publicação no Portal de Transparência; 

✔ Apreciação sobre: o Memorando nº 004/2021/CAUSP-COA: Resposta ao Memorando n° 
001/2021- CTA-CAU/SP de 28 de julho de 2021 acerca da “Acessibilidade e sua 
transversalidade com outras Comissões do CAU/SP”, e Deliberação nº 026/2021 – COA-
CAU/SP: Alteração do art. 139 do Regimento Interno do CAU/SP; 



 

 

Encaminhamento: Memorando à Presidência do CAU/SP, solicitando que seja endereçado Ofício 
ao CAU/BR recomendando a instauração de Comissões de Acessibilidade em todos os CAU/UF, 
como forma padrão da estrutura administrativa dos Conselhos, em razão da importância da 
matéria de que trata a Comissão. 

✔ Apreciação e aprovação, por unanimidade, do “Relatório de Participação no Projeto CAU 
NO TERRITÓRIO PAULISTA” (Anexo 1), de José Antonio Lanchoti, que proferiu palestra 
sobre “Norma de Acessibilidade”, durante o “CAPACITA”, em Marília, em 21/10/2021; 

✔ Revisitações: 
- Plano de Ação/2021: Análise dos resultados, para elaboração do Relatório Final da Comissão, 
a ser aprovado na próxima reunião, e encaminhado à Presidência, ainda em Dez./2021; 
- Plano de Ação/2022: Análises e considerações, para elaboração de proposta, visando a 
continuidade dos trabalhos da Comissão, em 2022. 
 

Comunicados 
● Silvana informou que a Assessora Jurídica da SMPED, Adile Manfredini, foi substituída por 

Regina Lunardelli. Assim, nos próximos dias, haverá reunião entre o CAU/SP e a nova Chefe 
jurídica da Secretaria sobre o Termo de Cooperação Técnica, em andamento; 

● Maria Alice acrescenta que, na semana passada, esteve no CAU/SP, onde conversou com 
Paula Corrente sobre os ajustes no Plano de Trabalho, para viabilização de assinaturas do 
Convênio, cujo documento se encontra em análise pela SMPED; 

● A Coordenadora ainda comunica sobre o cancelamento do evento, em Araçatuba. 
Postergado para 2022. Assim, fica adiada a palestra de José Antonio Lanchoti. 

 

1.2 Reunião Ordinária Híbrida 
Virtual (plataforma Teams) e Presencial (Sede do CAU/SP), das 9h às 13h 

 

8ª. RO - 08/Dezembro 
Principais assuntos tratados 
✔ Leitura, discussão e aprovação da Súmula da 7ª. Reunião Ordinária (17/11/2021), cujo 

arquivo segue publicação no Portal de Transparência; 
✔ Calendário/2022 
o Resultado: Os membros discutem as datas de reuniões ordinárias híbridas da Comissão, em 2022, 

aprovando para 28 de janeiro; 18 de fevereiro; 24 de março, e 8 de abril. Neste ínterim, a 
Secretária da SGO, Renata Gonçalves, comparece à reunião e esclarece pontos sobre o calendário 
e demais assuntos pertinentes à CTA. 

✔ Memorandos (apreciação, considerações, aprovação, para encaminhamentos): 
● 006/2021: Relatório Conclusivo das Atividades da CTA CAU/SP (1º./Maio a 31/Dez/2021); 
o Resultado: Maria Alice apresenta a minuta do Relatório, que após considerações dos membros 

presentes, foi aprovada, por unanimidade. Sendo o Memorando, também, aprovado. 

● 007/2021: Ofício ao CAU/BR para instauração de Comissão de Acessibilidade nos 
CAU/UF 

o Resultado: após as considerações dos presentes, o documento foi aprovado, por unanimidade, 
para os devidos encaminhamentos. 

● 008/2021: Solicitação de renovação da CTA/2022 
o Resultado: assunto debatido, porém foi retirado de pauta, ficando a lavratura do documento 

postergada para o início do próximo ano. 
 

Comunicados 
● Quanto ao “Dia Internacional da Pessoa com Deficiência”: 



 

 

o Os membros presentes parabenizam Silvana Cambiaghi e Sandra Ramalhoso pelos vídeos, 
gravados por elas, veiculados pelo CAU/SP, sobre “Acessibilidade e Respeito”; 

o Maria Alice enaltece a participação da CTA, no quadro “Conselheiros Recomendam” 

● No dia 19 de novembro, com início às 11h, houve reunião remota entre colaboradores da 
SMPED, Dra. Regina Lunardelli e Arq. Urb. Eduardo Auge; do CAU/SP, Paula Corrente, e 
representantes da CTA-CAU/SP, Silvana Cambiaghi e Maria Alice Gaiotto. 
 

1.3 Reuniões Extraordinárias (RE) Virtuais (plataforma Teams), das 9h às 13h: 
 

1ª. RE – 09/Junho 
Principais Assuntos Tratados 

✔ Revisão e discussão do Plano de Trabalho, para viabilizar o Termo de Cooperação Técnica 
do CAU/SP e SMPED/São Paulo/SP, contando com a participação da representante da 
SMPED, Dra. Adile Maria Delfino Manfredini. 

o Dra. Adile se apresenta, dispondo sobre sua formação e experiências na área de Acessibilidade; 
o Mel disponibiliza o arquivo do Plano de Trabalho, exibindo a proposta de trabalho;  
o Membros discorrem sobre o documento, apresentando seus pontos de vista e fazendo avaliações; 
o Por impossibilidade de comparecimento de colaborador do setor Financeiro do CAU/SP, pontos da 

discussão ficam prejudicados e sem encaminhamento; 
o A despeito do ocorrido, membros aproveitam a presença da convidada, Dra. Adile, para avançar 

em assuntos cujas discussões prescindem da participação do Financeiro. 

✔ Em continuidade: revisão do Plano de Ação da CTA CAU/SP 
o Inicialmente, a coordenadora, Maria Alice, apresenta as observações feitas pelos colaboradores 

do setor financeiro, procedendo-se ao debate da redação dos assuntos, eventos, reuniões 
(virtuais e híbridas) dentre outros; 

o É feita alteração do texto do Plano de Ação;  
o Em decorrência do não comparecimento de funcionários solicitados pela coordenadora, alguns 

pontos têm seus encaminhamentos obstados. 
 

Comunicados 
● A Coordenação informa que, na 5ª. Reunião Plenária do CAU/SP, de 27/Maio, foi 

aprovado, com 66 votos a favor, nenhum contrário e 10 ausências, o Despacho nº 
004/2021 da Presidência, que celebra protocolo de intenções entre a SMPED (Secretaria 
Municipal da Pessoa com Deficiência) e o CAU/SP, 66 votos favoráveis, nenhum contrário 
e 10 ausências. 

● Maria Alice ainda comunica ter disponibilizado ao grupo cópia do inteiro teor o Despacho, 
em plataforma de compartilhamento de arquivos; 

● A Conselheira lembra que, por ocasião da reunião com a regional de Sorocaba, foram 
apresentados dados, pela Vice-presidente, de todas as representações de Acessibilidade 
do CAU/SP, havendo 3 (três) no total = CTA São Paulo, Santos e Mogi das Cruzes. Sendo 
neste último, representado pela ex-coordenadora do Escritório Descentralizado daquela 
regional, Arq. Urb. Jane Marta da Silva. 

 

2ª. RE – 13/Setembro 
Principais assuntos tratados 

✔ Reprogramação do Plano de Ação/2021: Início de análise e manifestações, para 
aprovação do Plano de Ação/2022, que deverá ser enviado, até 24/09/2021 

o Daniel realiza leitura integral do arquivo sobre diagnóstico dos planos de ação e orçamento 2021, 
elaborado pelo GT Planejamento Estratégico. O material fora disponibilizado previamente a todos 
os membros, por e-mail; 



 

 

o São feitos comentários sobre o apresentado, seguindo-se para o Plano de Ação; 
o A partir da projeção do arquivo da Reprogramação do Plano, faz-se, anteriormente, leitura da 

seção denominada ‘tutorial’ sobre o preenchimento das informações da planilha; 
o Durante o andamento dos trabalhos, surgem dúvidas sobre o período ao qual a planilha se refere. 

Esclarecimentos serão dirimidos no plantão com o Planejamento Estratégico; 
o Os pontos sobre os quais não há dúvidas são preenchidos, conforme Plano de Ação anterior; 
o Fica estabelecido que o arquivo atualizado será salvo e enviado à coordenadora, Maria Alice, para 

inserção de dados faltantes. Após, seguirá para conferência pelos demais membros, via Whatsapp. 
Sobre o que ocasionalmente restar dúvida será tratado com o GT do Planejamento. A versão final 
será aprovada em reunião, no dia 22/09. E, por fim, o arquivo consolidado será enviado 
tempestivamente ao Planejamento Estratégico, em 24/09; 

o Ressalta-se que é imprescindível resposta do CAU/SP sobre Termo de Cooperação Técnica com a 
SMPED, uma vez que a realização de alguns eventos, indicados no Plano de Ação, dependem da 
assinatura firmando o convênio. 

 
Comunicados 

● Houve reunião presencial, no dia 03/09, entre coordenadores do CAU/SP. Em virtude de 
medidas restritivas em relação à Pandemia, a coordenadora, Maria Alice, nem a sua 
adjunta, Maria Ermelinda, não puderam comparecer. Contudo, as colocações foram 
tratadas virtualmente, em outra data, com as Coordenadoras da CTA e da CTDE; 

● Dialogou-se sobre o convênio entre CAU/SP e SMPED, ocasião em que se informou sobre 
o andamento de minuta de Termo, com data prevista para finalização em 22/09/2021;  

● No dia 10/09, a conselheira Leda Bodegraven, coordenadora da CTED, por telefone com 
Maria Alice, sugeriu compatibilização de ações entre as duas comissões, mediante 
articulação do próprio Memorando 001/2021 da CTA. Assim, Maria Alice sugere que a 
CTED informe sobre todas as possibilidades, para que possam ser debatidas junto à CTA; 

● Acerca da manifestação da CTA sobre a fala do Ministro da Educação, houve resposta da 
SGO, em forma de memorando, lido pela coordenadora Maria Alice aos membros. 
Informa-se que, após apreciação pelo Conselho Diretor, a manifestação proferida pela CTA 
será divulgada, ou não, no site do CAU/SP como posicionamento da Comissão. 

 
1.4 REUNIÕES VIRTUAIS DE COORDENADORES DE COMISSÕES DO CAU/SP 

✔ 21/Junho (16h-18h): Apresentação dos PA de cada comissão, visando a integração das ações 
do CAU/SP, com destaque para a constante revisão do PA da Comissão; 

✔ 27/Julho (16h-18h): Apresentação do Relatório de Gestão dos seis últimos meses, para 
apreciação da Plenária, em 26/agosto;  

o Setembro: previsão de reformulação do Plano de Ação/2022, no qual devem ser propostas 
atividades, visando a continuidade desta CTA; 

o Estudo de compatibilização das ações propostas pelas Comissões do CAU/SP, sob 
responsabilidade da Analista Técnica, Francine Derschner, encarregada da organização e 
suporte técnico às Comissões Especiais; 

✔ 25/Agosto (16h-18h): Apresentação e esclarecimentos sobre a 1a reformulação do Plano de 
Ação e Orçamento com Planejamento Estratégico do CAU/SP – Exercício 2021. Editais de 
Fomento – ATHIS e Boas Práticas de Ensino, Extensão e TFG; 

✔ 27/Setembro (16h-18h): apresentação e esclarecimentos sobre o Manual de Representação 
do CAU/SP, além do projeto CAU no Território Paulista, e outros assuntos de interesse das 
comissões; 

✔ 25/Outubro (16h-18h): compartilhamento de informações relacionadas às comissões. 
✔ 29/Novembro (16h-18h): construção do calendário 2022 de reuniões ordinárias e 

compartilhamento de informações gerais relacionadas às comissões. 



 

 

 
1.5 REUNIÕES PRESENCIAIS DE COORDENADORES DE COMISSÕES DO CAU/SP 

✔ 03/09 (14h-18h): apresentação do cronogramas e orientações gerais para elaboração 
dos Planos de Ação e Orçamento da Programação 2022; 
o Obs. Em virtude de medidas restritivas em relação à Pandemia, a coordenadora, Maria 

Alice, nem a sua adjunta, Maria Ermelinda, não puderam comparecer. Contudo, as 
colocações foram tratadas virtualmente, no dia 1º. Setembro.   

✔ 17/11 – Devolutivas das reprogramações orçamentárias e PA/2022. Ajustes de 
Calendário/2022. 

 

4. AÇÕES REALIZADAS, CONFORME PA/2021 
✔ Considerando o item 2.1 - “propor, apreciar e elaborar material para difusão do conceito 

de acessibilidade, desenho universal e inclusão social”: 
1) Sob demanda da CRI-CAU/SP, a CTA participou com palestra sobre “Normas de 

Acessibilidade”, no “Capacita” / “CAU no Território Paulista”, em Marília/SP, dia 
21/10/2021: 

o Resultado: Anexo 1 - Relato da atividade: palestrante José Antonio Lanchoti. 

1) Sob demanda da Comunicação CAU/SP, para o “Dia Internacional das Pessoas com 
Deficiência” (03/12): 

o Resultados: Silvana Cambiaghi e Sandra Ramalhoso produziram vídeos com depoimentos 
pessoais sobre “Acessibilidade e Respeito”.  
Maria Alice Gaiotto, Maria Ermelinda B. Malatesta e Daniel Passos Proença enviaram 
sugestões de livros sobre Acessibilidade para o quadro “Conselheiro(a) Recomenda”. 

✔ Considerando o item 2.2 - estabelecer e/ou manter convênios com Secretarias Municipais 
e Estaduais, e demais Conselhos Profissionais -, o CAU/SP assinou Protocolo de Intenções 
para Cooperação Técnica com a Secretaria Municipal da Pessoa com Deficiência de São 
Paulo – SMPED:  
o Resultado: no aguardo de aprovação e assinatura do Termo de Cooperação, baseado no Plano 

de Trabalho, em ajuste pelos setores competentes das partes envolvidas. 

✔ Considerando o item 2.3 - apoio Institucional referente à LBI – “alinhamentos conforme o 
apoio solicitado, visando a prática da acessibilidade, desenho universal e inclusão social” -
, cujos resultados esperados inclui apoio do CAU/BR, afeto ao tema: 
o Resultado: Memorando n. 007/2021, solicitando à Presidência do CAU/SP envio de Ofício ao 

CAU/BR para instauração de Comissão de Acessibilidade nos CAU/UF 
 

5. AÇÕES PREVISTAS E NÃO REALIZADAS  
✔ Quanto ao item 2.4 do PA/2021 - “Roda de Conversa” - Diversidade Humana e 

Arquitetura / UIA 2021: 
o Motivo: não houve Convite para a participação da CTA. 

✔ Quanto ao item 2.5 -  Eventos previstos no Plano de Trabalho do Termo de Cooperação 
Técnica com a SMPED:  
o Motivo: questões administrativas ocasionaram atraso na assinatura do Termo de Cooperação 

Técnica com a SMPED, prejudicando a realização dos eventos propostos. 
 

6. MATÉRIAS PUBLICADAS NAS MÍDIAS SOCIAIS DO CAU/SP ENVOLVENDO A CTA 

✔ “Novas comissões vão auxiliar Conselho em acessibilidade, BIM entre outras áreas”. 

Publicado em 30/04/2021. Disponível em: https://www.causp.gov.br/?p=52131 . Acesso 

em 06 Dezembro 2021  

https://www.causp.gov.br/?p=52131


 

 

✔ “CAU/SP celebra parceria com Prefeitura para promover acessibilidade e Desenho 

Universal”. Publicado em 13/05/2021. Disponível em: 

https://www.causp.gov.br/?p=52261 Acesso em: 24 Novembro 2021  

✔ “Cancelado evento em Araçatuba para arquitetos e urbanistas gestores públicos”. 
Publicado em 12/11/2021. Disponível em: https://www.causp.gov.br/?p=53956 Acesso 
em: 24 Novembro 2021  

✔ “CAU/SP promove dois dias de capacitação profissional em Marília”. Atualizado em 
19/10/2021. Disponível em: https://www.causp.gov.br/?p=53596 Acesso em: 24 
Novembro 2021  

✔ Vídeos por ocasião do “Dia Internacional das Pessoas com Deficiência”: 
2) “Acessibilidade e Respeito: A arquiteta Silvana Cambiaghi, da Comissão Temporária 

de Acessibilidade do CAU/SP, manda um recado, especialmente a todos os arquitetos 

e urbanistas”. Disponível em: https://fb.watch/9JQpuUu-SU/ Acesso em: 03 Dez 2021  

3) “Acessibilidade e Respeito: Hoje, 3 de dezembro, é o “Dia Internacional da Pessoa com 
Deficiência” e a professora Sandra Ramalhoso manda um recado sobre capacitismo”. 
Disponível em https: https://fb.watch/9JQLL5hPkK/  Acesso em: 03 Dezembro 2021. 

✔ Em continuidade à comemoração do “Dia Internacional das Pessoas com Deficiência” - 
“Conselheiros Recomendam”. Publicado em 07/12/2021. Disponível em: 
https://www.facebook.com/causpoficial Acesso em 07 Dezembro 2021. 

Maria Alice Gaiotto recomenda o livro “Desenho Universal: métodos e técnicas para 
arquitetos e urbanistas”, de Silvana Cambiaghi; 

Maria Ermelina Brosch Malatesta sugere a obra “Acessibilidade ao meio físico de pessoas com 
deficiência”, de José Antonio Lanchoti; 

E Daniel Passos Proença indica o livro “Brasil acessível - construindo a cidade acessível", 
também de José Antonio Lanchoti. 

 

II. 2º. PERÍODO: 03/Janeiro a 29/Abril/2022 

Conforme o Plano de Ação e Orçamento com Planejamento Estratégico do CAU/SP, para o 
exercício de 2022, no âmbito de suas competências e objetivos, a CTA propôs: 

1. REUNIÕES 
✔ Ordinárias mensais; 
✔ Extraordinárias, sob demanda; 
✔ Técnicas por convocação, sob demanda. 

1.1 Resultados Esperados 

 Propor e apoiar o estabelecimento de convênios com órgãos públicos para a capacitação 

de pessoal e apoio técnico relativos à acessibilidade, especialmente, as ações previstas no 

Termo de Cooperação Técnica com a SMPED (Secretaria Municipal da Pessoa com 

Deficiência - São Paulo/SP); 

 Intermediar tratativas para cooperação técnica com demais Conselhos Profissionais; 

 Propor, apreciar e elaborar material para difusão do conceito de acessibilidade, desenho 

universal e inclusão social, bem como ampliar conhecimentos sobre estes temas; 

 Definição de estratégia para realização das ações dirigidas aos arquitetos, urbanistas e à 

sociedade; 

https://www.causp.gov.br/?p=52261
https://www.causp.gov.br/?p=53956
https://www.causp.gov.br/?p=53596
https://fb.watch/9JQpuUu-SU/
https://fb.watch/9JQLL5hPkK/
https://www.facebook.com/causpoficial


 

 

 Assessorar a Presidência e as Comissões do CAU/SP nos assuntos relacionados à 

Acessibilidade, Desenho Universal e Inclusão Social; 

 Propor a discussão destes temas nas interfaces da atuação de arquitetos e urbanistas nas 

áreas da habitação de interesse social, patrimônio cultural, desenho urbano, gênero e 

diversidade, dentre outros, em sintonia com as demais Comissões que tratem de temas 

correlatos; 

 Pesquisar o universo dos profissionais com deficiência e suas necessidades, em ação 

compartilhada com a Comissão Temporária de Equidade e Diversidade do CAU/SP; 

2. AÇÕES PLANEJADAS/2022 
2.7 Convênios e Parcerias  

Conforme Plano de Trabalho do Termo de Cooperação Técnica do CAU/SP e SMPED:  
03 Eventos com os seguintes objetivos:  

● Difusão da Acessibilidade; 
● Promoção e participação de Arquitetos e Urbanistas no desenvolvimento de conceitos do 

Desenho Universal nos projetos no Município de São Paulo; 
● Orientação aos profissionais sobre a Lei Federal  13.146/2015 - “Lei Brasileira de Inclusão” 

– LBI -, que, de acordo com o seu § 1º do Art. 56, define que para projeto, obra e 
planejamento urbano, as entidades de fiscalização profissional das atividades de 
Engenharia, de Arquitetura e correlatas, ao anotarem a responsabilidade técnica de 
projetos, devem exigir a responsabilidade profissional declarada de atendimento às regras 
de acessibilidade previstas em legislação e em normas técnicas pertinentes.  

● Evento 1 (Virtual) Palestra: "Desenho Universal, o novo rumo para a Arquitetura 22" 
Resultados esperados: Permitir aos arquitetos e urbanistas a melhoria da qualidade dos 

projetos de arquitetura, e boas práticas de Acessibilidade e Desenho Universal, garantindo 

o cumprimento da legislação e das normas vigentes. 

● Evento 2 (virtual) Workshop: "Desenho Urbano Inclusivo" 
Resultados esperados: Ampliar o conhecimento sobre a atualidade e a importância deste 

tema. Visando a melhoria na qualidade dos projetos urbanísticos, respeitando as normas 

em vigor. 

● Evento 3 (virtual) Palestra: "Afinal, o que é esse tal de Desenho Universal?" 
Resultados esperados: Capacitação e valorização profissional, graças à melhor qualidade 

dos projetos de arquitetura e urbanismo no tema do Desenho Universal, de acordo com a 

legislação em vigor.  

2.8 Proposta de Evento introdutório à discussão da UIA/2023 (Copenhague), que tratará do 
envolvimento dos(as) Arquitetos(as) e Urbanistas com os 17 ODS 
Seminário: Acessibilidade e os 17 ODS da ONU 
Objetivos: Fomentar o debate sobre a inter-relação da arte de projetar arquitetura e 
urbanismo com a acessibilidade e a aplicação do Desenho Universal nos desafios e metas 
do desenvolvimento sustentável da ONU. 
Resultados esperados: Conscientização, aprimoramento e valorização profissional na 
atualidade e importância dos desafios para se implantar os 17 ODS da ONU. 

2.9 Capacitação - Participação em Evento / Reunião com outros Órgãos 
Palestras, sob demanda (Presidência, Vice-Presidência, ou Comissão do CAU/SP). 



 

 

Resultados esperados: Capacitação e valorização profissional, devido à melhoria nos 
projetos de arquitetura e urbanismo, quanto à Acessibilidade, Desenho Universal e 
Inclusão Social, de acordo com a legislação em vigor.  

2.10 Pesquisa (quali-quanti), survey ou mapeamento 
Processar os resultados da pesquisa, em parceria com a CTED CAU/SP, sobre as limitações 
físicas (auditivas, visuais e motoras) dos Arquitetos e Urbanistas paulistas. 
Objetivos: Levantamento das limitações físicas para a atuação profissional, quanto à 
acessibilidade e inclusão social. 
Resultados esperados: Consolidar na cultura do CAU o conceito de inclusão e diversidade 
aos temas da Acessibilidade e Desenho Universal. 

3. ATIVIDADES DE ROTINA REALIZADAS 

3.1 REUNIÕES DA COMISSÃO: Quatro Ordinárias (RO) - das 9h às 13h, nas seguintes datas: 

9ª. RO – 28/01/2022 
Obs. Convocação para Reunião Híbrida: virtual (MS Teams) e presencial (Sede do CAU/SP). Porém, 
devido ao avanço da variante Ômicron da Covid19, todos os membros participaram remotamente. 

Principais assuntos tratados: 
✔ Estado da Arte do Planejamento Estratégico do CAU/SP; 
Obs. Neste item, contamos com a participação de Francine Derschner, representante do GT 
PE-CAU/SP, que apresentou o Planejamento Estratégico estruturado para o CAU/SP, para o 
corrente ano. Nele, ressaltam-se quatro principais programas (CAU/SP 10+, CAU/SP no 
Território Paulista, CAU/SP +Digital, CAU/SP fomenta +Arquitetos) que pretendem englobar 
projetos de Comissões, revelando o intuito do Conselho de trabalhar a transversalidade. 
Debate sobre o Planejamento Estratégico:  
Quanto à CTA CAU/SP - Maria Ermelina demonstrou sua insatisfação com o status de 
“temporária”, além de discordância com a possibilidade de a Comissão, quando de seu 
encerramento, tornar-se, por exemplo, uma Câmara Técnica, alegando que muitas demandas 
e responsabilidades do grupo seriam comprometidas.  
Lanchoti concordou com a Colega, ressaltando que para haver alteração de status da 
Comissão (Especial, por exemplo), será preciso alterar o Regimento Interno, e que a 
quantidade de Conselheiros e complexidade de São Paulo, atualmente, contribuem para que 
esta e outras comissões permaneçam no status de temporárias.  
Silvana ressaltou o provável aumento do número de profissionais registrados no Conselho, 
nos próximos anos, refletindo em maior representatividade no plenário do CAU/SP. Logo, nos 
próximos pleitos, haverá aumento significativo do número de Conselheiros em São Paulo, 
possibilitando a criação de mais comissões permanentes (Ordinárias e Especiais). 
Após questionamentos de Daniel Proença, foi informado que o Planejamento Estratégico do 
CAU/SP (2022_2024) deverá ser aprovado pela Plenária de fevereiro. 
Sandra Ramalhoso sugeriu que o tema Acessibilidade deveria estar presente em todos os 
programas do Planejamento Estratégico, ou seja, não somente nos quais foram colocados, e 
que o assunto deveria ser mais discutido no Conselho.  
Maria Alice concordou com tal explicação, lembrando da ausência de representatividade da 
CTA na reunião do dia 08/janeiro, quando aconteceu a apresentação do PE para as 
coordenações e adjuntos. Sugeriu a inclusão de alguns projetos da Comissão nos programas, 
a saber:  
o Parceria no Questionário da CTED e ações compartilhadas com CPC, no CAU/SP 10+  



 

 

o Participação da comissão em assuntos sobre acessibilidade nas sedes regionais, ações na 
nova sede e projeto “Capacita” / CRI, em CAU/SP no Território Paulista 

o Plano e Selo de Acessibilidade Digital, no CAU/SP + digital  
o Participação nos editais de Boas Práticas da CPUAT e CPC para o CAU/SP fomenta + 

arquitetos  
Mel Gatti discorreu sobre o “Selo de Acessibilidade Digital”, citado anteriormente. Explicou 
tratar-se de um selo que certifica a acessibilidade de uma página ou site e que tem validade 
de dois anos. Entretanto, também trouxe a questão de que a estrutura dos sites dos CAU/UF 
depende da estrutura do site do CAU/BR. Sendo assim, há a necessidade de uma mudança 
geral no contexto da acessibilidade digital, e não somente uma ação específica do CAU/SP. 
Nisso, também ressaltou a importância do curso de Acessibilidade Digital, ministrado pela 
SMPED, proposto no Plano de Trabalho do eminente Termo de Cooperação Técnica a ser 
firmado com aquela Secretaria.  
Por fim, acordou-se sobre a transversalidade dos assuntos ligados aos temas da CTA e sua 
importância no Conselho; 
Francine esclareceu que todas as colocações feitas, até o momento, seriam levadas ao GT do 
PE, cabendo ao Conselho Diretor determinar suas inserções ao documento.  

✔ Memorando n. XXX/2022 - Solicitação de renovação da CTA a partir de 29/abril/2022: 
Discutiram-se as possibilidades para continuidade da Comissão: tornar-se permanente, como 
Comissão Especial, ou Câmara Técnica, ou Subcomissão de alguma permanente. 
Após análise e debate, acordou-se que buscar o status de Comissão Especial seria o melhor 
caminho, uma vez que, assim, se conseguiria autonomia para criar projetos e demandas de 
forma permanente sobre os assuntos da acessibilidade no CAU/SP. Para tal, há a necessidade 
de alteração no Regimento Interno. Logo, a opção foi solicitar a continuidade da Comissão em 
seu status Temporário, destacando a importância de transformá-la em permanente/especial.  
Deste modo, foi proposto uso do texto da Deliberação que criou a CTA, aprovada pela Plenária 
em 29/04/2021, com acréscimo de compatibilizações sugeridas por Maria Ermelina, que 
foram avançando com respostas das outras Comissões, e também dos programas previstos 
no Planejamento Estratégico do CAU/SP.  
A Coordenadora sugeriu que Daniel Proença fique responsável pela Minuta, contando com a 
contribuição de todos, conforme necessário.  

✔ Plano de Trabalho do Termo de Cooperação Técnica com a SMPED  
Eventos virtuais / 2022 - Calendário, Programação, Divulgação, etc.:  
1- “Desenho Universal, o novo rumo para a Arquitetura 21”  
2- "Desenho Urbano Inclusivo"  
3- "Afinal, o que é esse tal de Desenho Universal?" 
Relatoras: Silvana Cambiaghi e Mel Gatti de Godoy Pereira 
A partir de e-mail recebido da SMPED com seu calendário de eventos e cursos, discutiu-se a 
possibilidade de inclusão dos eventos da CTA no mesmo. Entretanto, foram apresentadas 
ressalvas a tal inclusão, considerando que os horários disponíveis não são proveitosos ou 
suficientes para as atividades propostas pela CTA. Além disso, os membros levantaram a 
questão de ser difícil a inserção de atividades externas numa programação já fechada.  

✔ “Acessibilidade e os 17 ODS da ONU”  
Evento introdutório ao tema da UIA/2023: Calendário, Programação, Divulgação, etc.  
O Relator, José Antonio Lanchoti apresentou uma proposta de Seminário, tratando do tema 
Acessibilidade e os 17 Objetivos de Desenvolvimento Sustentável da ONU.  



 

 

Baseado em reações positivas dos colegas de comissão, discutiu-se a forma como tal evento 
poderia tornar-se possível. Assim, foi determinado que Lanchoti iniciasse o Plano de Trabalho 
do projeto, compartilhando-o com os demais membros para que pudessem contribuir. 
Quando da sua finalização, planeja-se o encaminhamento ao Conselho Diretor, para, se 
aprovado, poder ser colocado em prática.   
Lembrando que tal Seminário consta no Plano de Ação da CTA para 2022, desvinculado do 
Termo de Cooperação Técnica com a SMPED.  

Comunicados 

Da Coordenação:  

o O Termo de Cooperação com a Secretaria Municipal da Pessoa com Deficiência está em 

andamento. Dúvidas por parte da SMPED em relação às propostas foram esclarecidas por 

e-mails trocados com Mel Gatti e Silvana Cambiaghi. Além disso, o Termo ainda não foi 

encaminhado ao Jurídico do CAU/SP, devido à pendência da Certidão de Tributos 

Mobiliários da SMPED. Assim, não pôde ser levado à Plenária de janeiro. 

o As reuniões híbridas de fevereiro foram suspensas e substituídas por encontros virtuais, 
devido ao avanço da variante Ômicron da Covid-19, além da considerável porcentagem de 
funcionários do CAU/SP afastados por motivos de isolamento.  

Daniel Proença, que participa da CRI, comentou a respeito do evento de março, em 
Araçatuba, até o momento, com programação inalterada. Entretanto, não se descarta a 
possibilidade de transferência para outra data, também, em função dos mesmos motivos, 
acima descritos.  

10ª. RO – 18/02/2022 - Reunião Virtual 

Principais assuntos tratados: 
✔ Leitura, discussão e aprovação da Súmula da 9ª Reunião Ordinária (28/01/2022), cujo 

arquivo segue para publicação no Portal da Transparência; 
 

✔ Memorando n. 001/2022 - Solicitação para renovação da CTA a partir de 29/abril/2022 
Relator: Daniel Proença 
Apresentação de texto produzido a partir da Deliberação que criou a CTA. No entendimento 
de que uma Comissão Temporária pode ser renovada até o final da Gestão, solicita-se 
prorrogação da CTA até 31/12/2023. 
Ressaltou-se que uma Comissão Temporária é criada para discussão de um assunto pontual, 
que tem prazo final. Entretanto, a Acessibilidade não se encaixa (e nem deve se encaixar) em 
tal descrição, uma vez que se trata de assunto permanente e contínuo. 
Aprovação de Memorando à Presidência, para encaminhamento desta proposta, que também 
deverá ser apresentada na reunião com o CD, a ocorrer na terça-feira, subsequente a este 
encontro. 

✔ Memorando n. 002/2022 - “Acessibilidade e os 17 ODS da ONU”  
Evento vinculado ao tema da UIA/2023 - Debate e Aprovação do “Projeto do Evento”:  

Relator: José Antônio Lanchoti 
Apresentação do projeto do evento, de acordo com os seguintes itens: Objetivos gerais e 

específicos; Justificativa;  Público alvo; Duração; Previsão do Número de participantes; Local e 

Programação.  



 

 

Debate com sugestões de ajustes ao projeto: embora a proposta de evento presencial, a ser 
realizado em São Paulo, também foi considerado o formato 100% virtual, devido às 
orientações de segurança em vista da Pandemia de Covid-19, que poderá se estender até a 
data prevista, início de setembro p.f. Se presencial, sugere-se transmissão online, para maior 
alcance de interessados nos assuntos. Para a plena inclusão, sugere-se a necessidade de 
tradutor de línguas. Por se tratar de evento internacional, sugere-se a intérprete de Libras. E, 
ainda, de audiodescrição. Quanto aos espaços acessíveis, necessários para evento presencial, 
observou-se que o local também deve ser acessível por modais de transportes. 
Aprovação de Memorando à Presidência do CAU/SP, para apresentação do projeto do evento, 
que também deve ser levado pela Coordenadora na mesma reunião com o CD. 

Assuntos retirados de Pauta por falta de tempo hábil: 

✔ Plano de Trabalho do Termo de Cooperação Técnica com a SMPED  

Eventos virtuais / 2022 - Calendário, Programação, Divulgação, etc.: 

1 - “Desenho Universal, o novo rumo para a Arquitetura 21”  

2 - "Desenho Urbano Inclusivo"  

3 - "Afinal, o que é esse tal de Desenho Universal?" 

Comunicados 
Da Coordenação: 
o O Termo de Cooperação Técnica com a SMPED, atualmente em avaliação no Jurídico, para 

então ser encaminhado ao Conselho Diretor e à Plenária. Previsão de aprovação em 31/03; 
o Agendada uma reunião para terça-feira, 22/02, entre CD e coordenações das comissões 

temporárias com prazo de finalização para abril. Desta forma, ressalta-se a necessidade 
de finalizar os Memorandos 001 e 002/2022, ainda hoje; 

o O questionário de diagnóstico organizado pela CTED, “DiversifiCAU”, que incorporou o 
formulário de pesquisa enviado pela CTA, em fase de teste até final de fevereiro, foi 
lançado aos conselheiros e suplentes do CAU/SP; 

o Por estar Membro da CPC CAU/SP, Maria Alice comprometeu-se em participar do projeto 
sobre “Áreas Emblemáticas do Patrimônio, no estado de São Paulo”, daquela Comissão. 
Assim, viabilizando mais uma compatibilização com a CTA;  

o Sobre a Campanha de Valorização Profissional, em breve a ser lançada pelo CEAU, 
apresentada na última Plenária, na qual Maria Alice lembrou do Memorando já enviado, 
sugerindo o uso de fonte não serifada, como a Calibri, além de cores adequadas, 
considerando indivíduos com daltonismo e baixa visão, priorizando a acessibilidade digital; 

o Ressaltou sobre a importância de cada Membro utilizar seu e-mail institucional, uma vez 
que a partir de março será obrigatória a comprovação de presença nas reuniões, virtuais 
e presenciais, por meio de formulário a ser enviado pelo correio eletrônico. 

Daniel Proença: Participação, como representante do CAU/SP, na primeira reunião da 
Comissão Permanente de Acessibilidade em Santos. Trata-se de um órgão consultivo sobre o 
tema Acessibilidade de forma mais direcionada àquela cidade. 

Maria Ermelina: Convite do programa Estratégia Bicicleta, alinhado aos 17 ODS da ONU, 
ressaltando a sua importância em abranger pessoas com deficiência e idosos. 

José Antonio Lanchoti, Maria Ermelina Brosch Malatesta, Maria Alice Gaiotto 
o Lanchoti levantou a questão sobre o programa de calçadas acessíveis lançado pela 

Secretaria Estadual de Desenvolvimento Regional, destacando que os documentos 



 

 

referências para os projetos (modelos e croquis) apresentam-se não condizentes com as 
normas técnicas, em vigor; 

o Maria Ermelina sugeriu que este assunto fosse encaminhado à Comissão Técnica de 
Mobilidade a Pé e Acessibilidade da ANTP. 

o Maria Alice propôs, como encaminhamento, a elaboração de documento conjunto à ANTP 
e também à CTMU sobre o assunto. Sugeriu que Maria Ermelina, presente em ambos os 
grupos, pudesse tomar a frente da ação. 

o Maria Ermelina convidou Lanchoti para uma reunião da ANTP, agendada para o próximo 
dia 24, para tratar do assunto; 

o Lanchoti explica que não estará disponível no horário, acima determinado, mas se 
comprometeu a organizar um documento a ser encaminhado ao Superintendente da 
ANTP, para ser incluído em algum fórum, ou reunião, sobre o assunto. 

José Antonio Lanchoti informa que, como representante da ABEA, recebeu Convite do 
Ministério Público do Rio de Janeiro, para integrar o Comitê de Acompanhamento do Termo 
de Ajustamento de Conduta da Supervia, empresa que descumpriu diversos pontos de seu 
contrato no que tange a acessibilidade, em suas 140 estações produzidas naquele Estado. 

11ª. RO – 24/03/2022 – Reunião Híbrida 

Principais assuntos tratados:  
✔ Leitura, discussão e aprovação da Súmula da 10ª Reunião Ordinária: 18/02/2022, cujo 

arquivo segue para publicação no Portal da transparência; 

✔ Planejamento Estratégico e Reformulação Orçamentária 
Relatora: Maria Alice Gaiotto 
Mediante a incerteza sobre a continuidade, ou não, da CTA, cujas atividades se encerram em 
29/abril, resolveu-se por aguardar os trâmites finais de tal solicitação. Somente será possível 
trabalhar na reprogramação, caso a Comissão seja renovada. 

✔ Programa “CAU/SP no Território Paulista” - Proposta de Ação da CTA 
Relator: José Antonio Lanchoti 
Em reunião sobre o Planejamento Estratégico do CAU SP (05/03), foi solicitado aos 
Coordenadores de Comissões o envio de propostas para o programa “CAU/SP no Território 
Paulista”, aos cuidados da Vice-Presidência.  
Em tempo hábil, 18/03, Maria Alice enviou uma versão preliminar da proposta, baseada no 
conteúdo sobre Normas de Acessibilidade, já aprovado pela CTA. O primeiro, apresentado em 
Palestra de Lanchoti aos profissionais e estudantes de arquitetura e urbanismo, em 
Marília/2021, além de outro, a ser levado aos Gestores Públicos, em Araçatuba/2022. 
Conteúdos estes, sob demanda da CRI – “CAU SP Capacita”, e da Vice-Presidência – “CAU SP 
no Território Paulista”. 

✔ Plano de Trabalho do Termo de Cooperação Técnica com a SMPED 
Eventos/2022 – apresentação, debate e aprovação do “Projeto de Eventos”: “Desenho 
Universal, o novo rumo para a Arquitetura 21”; "Desenho Urbano Inclusivo"; "Afinal, o que é 
esse tal de Desenho Universal?" 
Relatoras: Silvana Cambiaghi e Mel Gatti G. Pereira 
Mel Gatti fez um breve comentário sobre a proposta para o evento, “Desenho Urbano 
Inclusivo”, pensado em formato virtual (live). A ideia é que o mesmo seja melhor detalhado 
na próxima reunião, considerando a continuidade, ou não, da CTA. 



 

 

Em discussão final, mais uma vez, os membros levantaram a questão da importância da 
continuidade desta Comissão, principalmente, na efetividade do Plano de Trabalho proposto 
no Termo de Cooperação Técnica com a SMPED. Caso contrário, não se sabe a cargo de quais 
especialistas em acessibilidade, desenho universal e inclusão social estaria a responsabilidade 
por colocar as ações decorrentes desta assinatura em prática, até o final desta Gestão. 

Comunicados 
José Antonio Lanchoti explanou sobre a sua primeira reunião, a convite do Ministério Público 
do Rio de Janeiro para integrar o Comitê que fiscalizaria a ação da empresa “Supervia”, 
obrigada a adequar 104 estações de transporte público que não estavam dentro das normas 
de acessibilidade. 
Quando questionado por Maria Ermelina sobre o funcionamento do processo de fiscalização 
desta readequação, Lanchoti discorreu a respeito da estrutura do Comitê (a saber: um 
representante do Conselho Municipal da Pessoa com Deficiência; outro do Conselho Estadual 
da Pessoa com Deficiência; um, das Universidades, representadas por ele; além de um 
representante do CAU/RJ e de profissional especialista, sendo arquiteto ou engenheiro. 
Explicou, também, sobre o Cronograma de ações, onde o Comitê é responsável por analisar e 
levar parecer a Grupo Técnico de Acessibilidade do Ministério Público do RJ, que, após 
chancelar, leva projeto para aprovação da Promotoria, para então dar início às obras, 
novamente acompanhadas pelo Grupo. 
Destacou, ainda, que as ações da SuperVias devem ir além das Estações, incluindo veículos e 
o entorno urbano. Considerando que se trata de uma ação de 12 anos, a estrutura do Comitê 
está prevista para ser renovada a cada três anos. 

Daniel Passos Proença informou sobre a 2ª. Reunião da Comissão Permanente de 
Acessibilidade de Santos, já citada na reunião anterior, estar ocorrendo no dia de hoje. Logo, 
o CAU SP, lá sendo representado, pela sua Suplente, Coordenadora do Escritório Regional de 
Santos. Além disso, ressaltou que todos os grandes empreendimentos da cidade, públicos e 
particulares, devem passar pela aprovação da CPA (instância deliberativa). 

Maria Ermelina B. Malatesta comunicou que a Comissão Técnica de Mobilidade A Pé e 
Acessibilidade, presidida por ela na ANTP, está terminando o trabalho de regulamentação de 
Urbanismo Tático e se encontra prestes a dar início à nova atividade, visando estudar a 
compatibilização da rede de mobilidade a pé com a rede de transporte. Planeja-se começar, 
segundo ela, estudando critérios para locação de ônibus e tem-se por objetivo o estudo de 
transporte sobre pneus e sobre trilhos. 

Dos Membros da CTA 
o Maria Alice informou sobre a reunião de 05/03, sobre o Planejamento Estratégico, 

constatando que todas as ações da CTA, sugeridas para os quatro Programas, não foram 
contempladas; 

o Comentou-se sobre as Comissões Temporárias que têm o prazo de encerramento em abril, 
a exemplo da CTA, com a probabilidade de serem substituídas por Câmaras Técnicas, ou 
Subcomissões de Comissão Permanentes; 

o Mais uma vez, o debate sobre este assunto veio à tona, uma vez que os Membros da CTA 
não concordam com o previsto destino que se deseja dar às temporárias; 

o Para tentar sanar tantas dúvidas, via WhatsApp, Maria Alice solicitou a presença de Renata 
Gonçalves, Secretária Geral dos Órgãos Colegiados, que não pôde comparecer, devido 
outro compromisso nesse mesmo horário da reunião; 



 

 

o Lanchoti reforçou a pergunta que não quer calar entre todos os presentes, no afã de tentar 
entender as justificativas para tornar a CTA uma câmara técnica ou subcomissão, uma vez 
que acredita que qualquer um desses formatos não conseguiria cuidar da pauta da 
acessibilidade como deve ser feito;  

o Enquanto isso, Maria Ermelina vê incoerência em alguns assuntos a serem priorizados no 
CAU/SP em detrimento de outros; 

o Sandra, por sua vez, sugere que a CTA CAU/SP deveria ser encarada como “centro de 
ações” a serem levadas para outras Comissões;  

o Silvana propõe a realização de evento “Acessibilidade nas atribuições da arquitetura e do 
CAU/SP”, rascunhado por ela, para conscientização da importância do tema; 

o Mel Gatti levantou a hipótese da eficácia das ações previstas no Termo de Cooperação 
Técnica com a SMPED, que poderá ficar comprometida com o encerramento da CTA; 

o Sobre o assunto, Daniel Proença criticou a demora para a formalização de tal parceria, cuja 
assinatura acontecerá um ano depois do Protocolo de Intenções para tal cooperação; 

o Em geral, os membros concordam que a acessibilidade não é um subtema e não deveria 
ser tratado como tal. Por isso, insistem na continuidade da Comissão em seu formato 
atual, ao menos até o fim desta Gestão, conforme Memorando CTA-CAU/SP nº 001/2022, 
de 18/02/2022; 

o Da mesma forma, ressaltaram a importância da assinatura do Termo de Cooperação 
Técnica com a SMPED o quanto antes; 

o Maria Alice informou que a aprovação do tal Termo consta na Pauta da próxima Plenária 
do CAU SP - 31/03/2022. 

12ª. RO – 08/04/2022 – Reunião Híbrida 

Principais assuntos tratados: 
✔ Leitura, discussão e aprovação da Súmula da 11ª. Reunião Ordinária (24/03/2022), cujo 

arquivo segue para publicação no Portal de Transparência; 

✔ Plano de Ação da CTA / 2022 Propostas de ações planejadas, após o término de vigência 
da Comissão (29/abril) 

Relatora: Maria Alice Gaiotto 
As ações previstas no PA/2022, após o término de sua vigência, continuarão no escopo do PE 
do CAU/SP. Para tal, será preciso indicar membros da CTA, que a curto prazo serão 
responsáveis pela atividade. Entre as quais, destacam-se: Seminario “Acessibilidade e os 17 
ODS da ONU”; Plano de Trabalho com a SMPED; Evento “CAU/SP no Território”; Diagnóstico 
do CAU/SP; Legislações; Compatibilizações com as comissões do CAU/SP; Demandas da 
Comunicação; Editais/Fomentos; Agenda Urbana e Ambiental (CPUAT-CAU/SP); 
Representações do CAU/SP no tema Acessibilidade (ex: Conselhos municipais). 
Renata Gonçalves, Secretária Geral dos Órgãos Colegiados, que conseguiu agenda para 
participar da reunião, informou que a COA/BR já aprovou a existência de Câmaras Temáticas 
e Subcomissões e, até o fim do semestre, espera-se a regularização desses formatos no 
Regimento Interno do CAU/SP. A médio prazo, ambos os formatos poderão ser aplicados às 
ações da CTA, após seu encerramento. 
A longo prazo, Renata cita a possibilidade do assunto acessibilidade ser tratado em uma 
Comissão permanente, a ser criada, sempre de acordo com o mesmo Regimento. 
Lanchoti questionou se, até a regularização dos formatos pensados para CTA a médio prazo, 
não se poderia manter a comissão em seu caráter temporário. Renata respondeu que seguir 
com as ações fora do formato da comissão possibilita mais flexibilidade e dinamismo. 



 

 

Tendo em vista a importância do tema, os membros decidiram por solicitar uma reunião 
extraordinária, para o próximo dia 18, em formato virtual. E caso não consiga vencer a extensa 
Pauta, solicitaram mais outra, para o dia 27/04, em formato híbrido. 

✔ Plano de Trabalho do Termo de Cooperação Técnica com a SMPED 
Apresentação, debate e aprovação do Projeto do Evento "Desenho Urbano Inclusivo" 
Relatoras: Silvana Cambiaghi e Mel Gatti G. Pereira 
A proposta seria criar um grupo de trabalho com funcionários do CAU/SP e SMPED, para a 
realização de atividades propostas no Plano de Trabalho do Termo de Cooperação Técnica 
com a SMPED, contando com apoios e participações de membros da CTA. 

✔ Memorando n. XXX/2022: Relatório Conclusivo das Atividades da CTA CAU/SP - Período 
de Vigência: 03/janeiro a 29/abril/2022  

Relatora: Maria Alice Gaiotto 
O tema não foi discutido, pois o tempo da reunião se esgotou. 

EXTRAPAUTA 

1. Relatório conclusivo CTA 2021: devolutiva do CD por Angela Golin:  
Leitura e debate sobre o Relatório.  
 

2. Texto base para construção da Agenda Urbana e Ambiental do CAU/SP, conforme 
Deliberação CPUAT-CAU/SP n° 044/2022.  
Disponível em: https://transparencia.causp.gov.br/wp-content/uploads/CPUAT-CAUSP-
Deliberacao-044.2022-Agenda-Urbana-e-Ambiental-do-CAUSP.pdf 

As contribuições para definição das principais ações estratégicas dentro dos eixos, estratégias 
para sua implementação, bem como os projetos e ações do CAU/SP relacionados aos eixos 
temáticos, devem ser enviadas até 25/4.  
Este item não foi discutido, pois o tempo da reunião se esgotou, ficando Maria Ermelina como 
relatora responsável pelo assunto, que deverá ser pautado na reunião do dia 18/abril. 

Comunicados da Coordenação: 
o Em 31/março, a Plenária CAU/SP aprova a minuta do Acordo de Cooperação Técnica entre 

o CAU/SP e a SMPED/PMSP. Houve manifestação da Coordenação da CTA, elogiando e 
agradecendo pelos trabalhos e tratativas realizadas. 

o Em 01/abril, aconteceu a Reunião de Coordenadores de Comissões do CAU/SP, com 
apresentação de dados do II Censo realizado pelo CAU/BR/2020, seguida por proposta de 
Censo CAU/SP. Como segundo tema, apresentação do Planejamento Estratégico e 
Reprogramação Orçamentária/2022, entre outros, debatendo a situação das Comissões 
Temporárias com vigência até 29/abril, tal e qual a CTA. 

 
1.6 Três Reuniões Extraordinárias (RE), das 9h às 13h: 

3ª. RE – 18/04/2022 – Reunião Virtual 

Principais Assuntos Tratados: 

✔ Leitura, discussão e aprovação da Súmula da 12ª. RO (08/04/2022), cujo arquivo segue 
para publicação no Portal da transparência; 

✔ Memorando n. 004/2022: Contribuições ao “Texto base para construção da Agenda 
Urbana e Ambiental do CAU/SP 

https://transparencia.causp.gov.br/wp-content/uploads/CPUAT-CAUSP-Deliberacao-044.2022-Agenda-Urbana-e-Ambiental-do-CAUSP.pdf
https://transparencia.causp.gov.br/wp-content/uploads/CPUAT-CAUSP-Deliberacao-044.2022-Agenda-Urbana-e-Ambiental-do-CAUSP.pdf


 

 

Relatora: Maria Ermelina B. Malatesta 
o Leitura do “texto base”, com destaques aos principais eixos passíveis de contribuições da 

CTA-CAU/SP. 
o Lanchoti falou sobre a importância de abordar, no referido “texto base”, o tema 

Acessibilidade separadamente do conceito de Mobilidade, uma vez que ambas estão no 
mesmo Eixo 3 – “Mobilidade Urbana e Acessibilidade Sustentável”. Sugere a inserção de 
um novo eixo para o assunto da Acessibilidade. Ou, caso não seja possível, a produção de 
um texto destacando a autonomia de cada um destes temas. Além disso, Lanchoti sugeriu 
o envio de um texto à CPUAT-CAU/SP ressaltando a importância de tratar o tema 
Acessibilidade de forma independente. 

o Mel Gatti concorda com o colega e sugere uma reunião dos membros da CTA com a 
CPUAT, para discussão e aprofundamento dos conceitos enfocados. 

o Para tal, Maria Ermelina propõe uma apresentação sobre Acessibilidade com o intuito de 
conscientizar e aprofundar os debates sobre o assunto ao “texto base”. 

o Daniel Proença, impedido de participar da reunião por conflito de horários, enviou suas 
considerações por e-mail. As anotações foram trazidas à reunião pela coordenadora Maria 
Alice. Nelas, destacam-se: a importância do uso de fonte não serifada; de constarem, na 
Agenda, dados sobre o Estado de São Paulo, não somente os nacionais; discorre sobre a 
inclusão de termos ao longo do texto, bem como outras contribuições aceitas pela CTA. 

o Maria Alice cita a falta de uso das legislações e normas, das quais, as oito, já publicadas 
sobre os indicadores de sustentabilidade para cidades e comunidades brasileiras. Além de 
concordar com as considerações de todos que se pronunciaram. 

o Como encaminhamento final, a Comissão aprovou todas considerações ao “texto base”, 
abrindo a possibilidade de novas inserções, via grupo do WhatsApp, até sexta-feira, 
considerando a data limite para o envio do Memorando à CPUAT, 25/abril. 

✔ Memorando n. XXX/2022: Proposta de acompanhamento das ações planejadas pela CTA-
CAU/SP, após o término de vigência da Comissão, em 29/abril/2022 

Relatora: Maria Alice Gaiotto  
Foi apresentada uma minuta do Memorando n. 004/2022, que designa os membros da 
Comissão para continuarem colaborando com os assuntos da Acessibilidade, Desenho 
Universal e Inclusão Social, depois do seu encerramento, em 29 de abril de 2022. Para tal, a 
curto prazo, foram consideradas as atividades propostas pela CTA no seu Plano de Ação/2022. 
A médio e longo prazos, os programas e seus projetos do Planejamento Estratégico do CAU/SP 
- 2022_2024. 
Após debate sobre o assunto, ficou acordado que a minuta será disponibilizada no grupo 
WhatsApp da Comissão, para que todos possam fazer as suas considerações. Sendo, na 
próxima reunião extraordinária (27/04) o texto revisado e aprovado. 
O inteiro teor deste documento consta ao final deste Relatório. 
✔ Termo de Cooperação Técnica com a SMPED  
Apresentação, debate e aprovação do “Projeto de Evento”, conforme Plano de Trabalho 
aprovado pela Plenária, em 31/03/2022.  
Relatoras: Silvana Cambiaghi e Mel Gatti G. Pereira 
Considerando o encerramento da Comissão, no próximo 29 de abril, este assunto voltará a ser 
debatido durante as realizações do Plano de Trabalho, sendo as Relatoras designadas como 
“âncoras”/responsáveis pelo assunto, conforme Memorando do item anterior. 
✔ Memorando n. XXX/2022: Relatório Conclusivo das Atividades da CTA CAU/SP  

Período de Vigência: 03/janeiro a 29/abril/2022  



 

 

Relatora: Maria Alice Gaiotto 
Esgotado o tempo previsto para a Reunião, este item não foi discutido. Assim, será retomado 

na próxima e última Reunião Extraordinária da CTA-CAU/SP, prevista para o dia 27/abril, p.f. 

EXTRAPAUTA 

Definição de membros para as comissões do Edital Boas Práticas: TCC da CEF-CAU/SP 

Relatora: Maria Alice Gaiotto 

Resumo sobre o Edital de Boas Práticas: TCC, organizado pela CEF-CAU/SP. 
Apresentação do Memorando daquela Comissão, solicitando indicações de nomes da CTA-
CAU/SP para compor a Comissão Organizadora e Comissão Avaliadora do certame. 
Conforme orientação da SGO, a Assistente Victoria esclareceu que, no momento, seria 
importante indicar um Membro para compor Comissão Organizadora, ficando o mesmo, 
responsável por indicar nomes para a Comissão Avaliadora, sob demanda. 
A CTA aprovou o Memorando n. 0003/2022, designando Daniel Proença para a função. 

Comunicados da Coordenação: 
o Atenção para o envio, no prazo de cinco dias úteis, do Formulário para Prestação de Contas 

quanto à participação em reunião, seja presencial ou remota, para que possa receber os 
devidos ressarcimentos, de acordo com as normativas em vigor. 

o Resumo sobre os assuntos tratados na Reunião anterior, considerando os membros que 
faltaram ou mesmo aqueles que participaram remotamente, um tanto prejudicados 
devido à instabilidade da internet na Sede do CAU/SP. 

4ª. RE – 27/04/2022 – Reunião Híbrida 

Principais assuntos tratados: 

✔ Leitura, discussão e aprovação das Súmulas: 3ª. RE (18/04/2022) e 4ª. RE (27/04/2022), 
cujos arquivos seguem para publicações no Portal da Transparência; 

✔ Memorando n. 005/2022: Proposta de acompanhamento das ações planejadas pela 
CTA-CAU/SP, após o término da vigência da Comissão, em 29/abril/2022. 

Relatora: Maria Alice Gaiotto 
Em continuidade: definição de nomes/ações. Aprovação para encaminhamentos. 

✔ Memorando n. 006/2022: Relatório Conclusivo das Atividades da CTA CAU/SP 
Período de Vigência: 03/janeiro a 29/abril/2022 
Relatora: Maria Alice Gaiotto  
Apreciação, considerações e aprovação para encaminhamentos. 

3.2 REUNIÕES DE COORDENADORES DE COMISSÕES DO CAU/SP 
 

3.2.1 Reuniões Presenciais 

08/01 (9h-16h) 
Pauta: Planejamento Estratégico do CAU/SP 
✔ Em virtude de medidas restritivas à Pandemia, a Coordenadora e Adjunta não 

compareceram ao evento.  
✔ O “Estado da Arte do Planejamento Estratégico” foi apresentado na 9ª. RO da CTA (28/01), 

por Francine Derschner, representante do GT PE-CAU/SP. 
23/02 (9h-13h) 



 

 

Pauta: Planejamento Estratégico do CAU/SP / Programas e Projetos Estruturantes 
✔ Participação da Coordenadora Adjunta, Maria Ermelina B. Malatesta 
05/03 (9h-16h) 
Pauta: Planejamento Estratégico do CAU/SP 

Detalhamentos e alinhamentos sobre os Projetos Estruturantes 
✔ Participação da Coordenadora, Maria Alice Gaiotto 
01/04 (9h-13h) 
Pauta: Planejamento Estratégico e Reprogramação Orçamentária/2022 

Apresentação do resultado do II Censo realizado pelo CAU/BR 
✔ Participação da Coordenadora, Maria Alice Gaiotto 

 

3.2.2 Reuniões Virtuais 
22/02 (16h30-18h) 
Pauta: encaminhamentos do Conselho Diretor às Coordenações das Comissões Temporárias, 
com vigência até 29/abril, visando viabilização de ações planejadas/2022. 
✔ Participação da Coordenadora, Maria Alice Gaiotto 

 

CONSIDERAÇÕES FINAIS 

Apesar do encerramento do segundo período de vigência desta Comissão, face a demanda 

dos temas afetos à acessibilidade, desenho universal e inclusão social, presentes no 

Planejamento Estratégico do CAU/SP – 2022/2024, seus Membros deram continuidade aos 

trabalhos propostos no referido Plano de Ação/2022, tais como: 

1. Termo de Cooperação Técnica do CAU/SP e Secretaria Municipal da Pessoa com 

Deficiência da Prefeitura da Cidade de São Paulo 

Assinatura: 21/06/2022, pela Secretária Silvia Grecco e a presidente Catherine Otondo, 

com a presença da Conselheira e Coordenadora da Comissão Temporária de Acessibilidade 

(CTA-CAU/SP), Maria Alice Gaiotto - https://www.causp.gov.br/?p=55942 

Representações em Cursos da SMPED (em formato virtual): por Mel Gatti Godoy Pereira 

1) Desenho Universal – a forma inclusiva e sustentável de projetar a todos 
Data: 16/11/2023. Duração: 3 horas 

2) Acessibilidade Digital e Comunicacional Online 
Datas: 29 e 30/11/2023. Duração: 6 horas 

2. Editais e Fomentos do CAU/SP 

Participações em Aberturas, durante o Curso “Acessibilizando”, pela ANDES BRASIL (edital 

de fomento) realizado em formato virtual, em três etapas (webinar, cursos e lives), das 

19h às 23h, nas seguintes datas:  

13/06/2022 - Turma I - por Mel Gatti de Godoy Pereira 

14/06/2022 - Turma II - por José Antonio Lanchoti 

15/06/2022 - Turma III - por Daniel Passos Proença 

20/06/2022 - Live 1 - “O município de Socorro/SP e seu exemplo de sucesso”, pelo Eng. 

Agrônomo José Fernandes Franco, empresário do setor hoteleiro - por Silvana Serafino 

Cambiaghi 

23/06/2022 - Live 2 - “O município de São Paulo é um desafio utópico para acessibilidade?” 

pelo Advogado Cid Torquato, Presidente do ICOM Libras - por Daniel Passos Proença 

https://www.causp.gov.br/?p=55942


 

 

30/06/2022 - Live 3 - “A acessibilidade na abordagem do contexto internacional”, pelo 

Arquiteto Mauro Resnitzky, fundador do escritório Girimun Architects em Hong Kong - por 

José Antonio Lanchoti 

3. Compatibilizados com outras Comissões do CAU/SP 

CTED: Pesquisa “DiversifiCAU” (em continuidade), por Silvana Cambiaghi e Sandra 

Ramalhoso; 

CCom: Memorando nº 005/2022, de 27/04/2022, solicitando contribuições técnicas para 

a reformulação do site oficial do CAU-SP. Após debate, iniciado em 09/05/2022, via grupo de 

WhatsApp dos ex-Membros, as contribuições foram enviadas, por e-mail, em 18/05/2022; 

4. Projeto 10+ Concurso Casa AU São Paulo e Ocupação: em 30/09/2022, Silvana Serafino 
Cambiaghi foi nomeada Membro da Comissão temporária para tal finalidade; 

5. Membros que continuam representando o CAU/SP em Comissão Permanente de 
Acessibilidade: Daniel Passos Proença (Santos/SP); Silvana Serafino Cambiaghi e Mel Gatti 
Godoy Pereira (São Paulo/SP); 

6. Reuniões de Coordenadores CAU/SP (participações de Maria Alice Gaiotto) 
18/07/2022 (09h às 12h) - Pauta: Editais de Fomento do CAU/SP 2022-02  
01/12/2023 - Pauta: Balanço das atividades 2021-2023 

7. Reuniões técnicas presenciais 
24/10/2022 - das 13h às 17h - Pauta: encaminhamentos das ações propostas no  Plano de 
Trabalho do Termo de Cooperação Técnica com a SMPED, e assuntos pautados no Plano 
de Ação/2022 da extinta CTA CAU/SP, apresentados para o funcionário do CAU/SP, Felipe 
Garofalo Cavalcanti, por Maria Alice Gaiotto; Maria Ermelina B. Malatesta; Daniel Passos 
Proença; José Antonio Lanchoti; Mel Gatti de Godoy Pereira; Silvana Cambiaghi, e Sandra 
Ramalhoso;  
18/11/2022 - das 10h às 13h - Pauta: Plano de Trabalho do Termo de Cooperação Técnica 
com a SMPED. Além dos representantes da SMPED, participaram da reunião, Felipe 
Garofalo Cavalcanti, Maria Alice Gaiotto; Maria Ermelina B. Malatesta; Daniel Passos 
Proença; José Antonio Lanchoti, e Mel Gatti de Godoy Pereira. 
11/12/2023 - das 9h às 17h - Pauta: Relatório dos períodos de vigência da Comissão para 
compor o relatório da Gestão 2021/2023 - participantes: Maria Alice Gaiotto; Daniel 
Passos Proença e Mel Gatti Godoy Pereira. 
 

No entendimento de que acessibilidade se trata de importante assunto presente nos diversos 

âmbitos da Arquitetura e Urbanismo, logo, contínuo e permanente nessas, e áreas afins; 

enviamos o Memorando n.  005, de 27/04/2022, à Presidência do CAU/SP, sugerindo 

encaminhamentos para a criação da Comissão Especial de Acessibilidade do CAU/SP, 

considerada por nós, como melhor opção, uma vez que, assim, se conseguiria autonomia 

para propor e realizar projetos e demandas de forma permanente no CAU/SP sobre os 

assuntos ligados, também, aos temas do Desenho Universal e Inclusão Social.  

Ademais, remotamente, durante o mês de maio/2022, os membros desta Comissão 

debateram sobre os assuntos afetos à Acessibilidade, para a reformulação do Regimento 

 



 

 

Interno do CAU/SP, proposto pela COA/CAU-SP, até que em 26/05/2022, a Plenária aprovou 

a criação da CA-CAU/SP. Desta forma, em 29/06/2022, aprovaram as suas competências, 

conforme segue: 

Art. 108 do RI CAU/SP – Comissão de Acessibilidade do CAU/SP (CAC-CAU/SP): 
 

“Para cumprir a finalidade de contribuir e zelar pelo atendimento às regras de 
acessibilidade na atuação profissional de arquitetos e urbanistas, competirá à 
Comissão de Acessibilidade do CAU/SP, no âmbito de sua competência:  
I - propor, apreciar e deliberar sobre ações de difusão da Acessibilidade garantindo o 
acesso da sociedade como um todo e em especial àqueles com deficiência, mobilidade 
reduzida ou qualquer outra barreira colocada pelo capacitismo;  
II - propor, apreciar e deliberar sobre ações que visem promover a participação de 
arquitetos e urbanistas no desenvolvimento de conceitos do desenho universal nos 
projetos, legislação e Normas Técnicas;  
III - propor a discussão do tema da acessibilidade, do desenho universal e da inclusão 
social nas interfaces da atuação de arquitetos e urbanistas nas áreas da habitação de 
interesse social, mobilidade, patrimônio cultural, desenho urbano, dentre outros, em 
sintonia com as demais Comissões que tratem de temas correlatos;  
V - propor, apreciar e deliberar sobre matérias de caráter legislativo, normativo ou 
contencioso em tramitação nos poderes Executivo, Legislativo e Judiciário, 
relacionados à Acessibilidade e Desenho Universal na Arquitetura e Urbanismo;  
VI - propor, apreciar e deliberar sobre a difusão de novas tecnologias e pesquisas 
técnicas vinculadas à acessibilidade e desenho universal em caráter público e privado;  
VII - assessorar a Presidência e as Comissões Ordinárias, Especiais e Temporárias nos 
assuntos relacionados à Acessibilidade;  
VIII - acompanhar o desenvolvimento dos projetos do Planejamento Estratégico do 
CAU, relacionados às suas atividades específicas;  
IX- Indicar participantes para comissões de seleção de editais do CAU/SP que 
envolvam a temática da Comissão, de acordo com os normativos internos;  
X - Apreciar e monitorar dados referentes à acessibilidade para subsidiar ações 
vinculadas ao Planejamento Estratégico do CAU/SP e ampliar a difusão do tema junto 
à sociedade”. 
 

Sem mais a acrescentar, agradecemos a atenção e continuamos à disposição para 

esclarecimentos futuros. 

Atenciosamente, 

São Paulo, 11 de dezembro de 2023. 

 
 

 
 

Maria Alice Gaiotto 
Conselheira Titular do CAU/SP, Coordenadora da CTA CAU/SP (Gestão 2021/2022) 



 

 

ANEXO 1 

RELATOR Arq. Urb. José Antonio Lanchoti 

INTERESSADOS Comissão Temporária de Acessibilidade – CTA 

ASSUNTO Relato da participação no Projeto CAU NO TERRITÓRIO PAULISTA 

 

Relato da participação do RELATOR em palestra sobre a “Norma de  
Acessibilidade” no Projeto CAU NO TERRITÓRIO PAULISTA, na cidade de Marília 

Participante:  
Arq. Urb. José Antônio Lanchoti – Membro da CTA CAU/SP  

Representação:  
Comissão Temporária de Acessibilidade - CTA  

Evento:  
Projeto CAU NO TERRITÓRIO PAULISTA  

Tema abordado:  
Norma de Acessibilidade  

Local/Cidade:  
AEA Marília - Associação Engenheiros, Arquitetos e Agrônomos de Marília e Região Marília/SP  

Data:  
21 de outubro de 2021  

RELATO:  

Em 21 de outubro p.p. estivemos na sede da Associação de Engenheiros, Arquitetos e Agrônomos de 
Marília e Região, na cidade de Marília/SP a convite da Presidente do CAU/SP, Arq. Urb. Catherine 
Otondo, representando a Comissão Temporária de Acessibilidade – CTA – a qual sou membro, 
palestrando com o tema “Norma de Acessibilidade”. Esta palestra, juntamente com outras, fez parte 
das discussões levadas pelo CAU/SP àquela cidade no Projeto CAU NO TERRITÓRIO PAULISTA.  

Conforme informações anteriores de que a grande participação do evento estava atribuída a 
estudantes dos últimos anos do curso de arquitetura e urbanismo da cidade, situação que se pode 
constatar no evento, optou-se por uma palestra de sensibilização ao tema, ao mesmo tempo que se 
pode demonstrar a relação das atividades profissionais do arquiteto e urbanista com a questão da 
“acessibilidade”, tanto suas atribuições quanto os conhecimentos técnicos e compromissos éticos.  

Na linha da sensibilização, simulamos no formato de vivência pessoal as dificuldades de um 
palestrante na condição de usuário de cadeira de rodas, em se locomover pelo recinto ao mesmo 
tempo em que proferia a palestra. Esta ação gerou impacto aos participantes, compenetrando-os às 
situações vistas e vividas.  

Na palestra foi possível apresentar um rápido demonstrativo das ações do Conselho, sua relação com 
o crescente setor de acessibilidade para profissionais da área e também de parte do compêndio 
normativo de acessibilidade, suas implicações e sanções aos que não cumprem ao estabelecido por 
estas normas técnicas e legais.  

 



 

 

Como o tema era especificamente “Norma de Acessibilidade”, boa parte da apresentação esteve 
voltada à demonstração de pontos relevantes das Normas da ABNT que garantem as condições de 
acessibilidade, porém não se limitando à NBR 9050.  

Os questionamentos posteriores à apresentação demonstraram a preocupação com o futuro 
profissional, a aplicação deste tema na formação e, principalmente, nos trabalhos finais de graduação. 
Alguns profissionais presentes também se manifestaram sobre os regramentos da administração 
municipal sobre o tema e sua fiscalização, muitas vezes insuficiente.  

Fomos entrevistados pela repórter da revista da Associação, informando que nos enviaria o link da 
revista on-line para termos acesso, porém prevista para dezembro.  

Ao fim da apresentação, destacamos o tema DESENHO UNIVERSAL que merece ser abordado em outro 
momento, devido à quantidade de outras informações técnicas e conceituais sobre o tema, 
oferecendo o CAU/SP para trazer este outro momento para Marília.  

No encerramento do evento, este relator sorteou 15 livros de sua autoria para os presentes.  

Assim sendo, esperamos ter atendido de forma satisfatória as expectativas da Comissão.  

 
Brodowski/SP, 04 de novembro de 2021 

 
Arq. Urb. José Antônio Lanchoti 
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